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Запад жаждет войны в Сирии
России все труднее сдерживать агрессивный настрой  

натовских «миротворцев»

МИРОВОЕ сообщество 
продолжает оказывать все 
большее давление на Рос-
сию в связи с ее жесткой 
позицией по сирийскому 
конфликту. 

НАПОМНИМ, что наша 
страна выступает категори-
чески против вмешательства 

в дела арабского государства 
внешних игроков. Между тем 
западная коалиция под пред-
логом того, что Сирия яко-
бы скатилась в гражданскую 
войну, продолжает настаи-
вать на применении против 
нее военной силы.

На минувшей неделе рос-
сийский МИД оказался втянут 
в дипломатический скандал. 
Похоже, западные страны, от-
чаявшись получить санкцию 
Москвы на проведение воен-
ной операции в Сирии (чем 

она закончилась в Ливии, мы 
все помним), не стесняются 
идти на прямые провокации. 
Недавно госсекретарь США 
Хиллари Клинтон заявила, 
что Россия якобы поставляет 
сирийскому руководству бо-
евые вертолеты для борьбы 
с мирными демонстрантами. 
Главе МИДа Сергею Лаврову 
пришлось опровергать это 
заявление. Он объяснил,  что 
Россия поставляет в Сирию 
лишь противовоздушные си-
стемы обороны, причем в 

рамках давно заключенных 
контрактов. А это не противо-
речит международному зако-
нодательству. 

Потом произошел еще 
один инцидент. Официаль-
ный представитель Госде-
партамента США Виктория 
Нуланд сказала, что США и 
Российская Федерация яко-
бы обсуждают политическую 
трансформацию в Сирии по-
сле ухода Башара Асада. 

- Если это действительно 
было сказано, то это неправ-

да, таких дискуссий не ведет-
ся и не может вестись, потому 
что это полностью противо-
речит нашей позиции, - за-
явил Сергей Лавров.

Интересно, какие еще не-
лепицы способен придумать 
Госдепартамент США! Похо-
же, ради достижения своей 
цели - свержения неугодного 
режима сирийского лидера 
Башара Асада - Запад не со-
бирается останавливаться ни 
перед чем…

Юлия ФРОЛОВА

«Греческий синдром» 
заразителен?

Из еврозоны надвигается долговая буря

МИР застыл в тревож-
ном ожидании: 17 июня в 
Греции состоялись вне-
очередные парламентские 
выборы, и есть серьезные 
опасения, что их результа-
ты будут не в пользу Евро-
союза и единой европей-
ской валюты. В фаворитах 
у греков - леворадикаль-
ный союз СИРИЗА, кото-
рый не устраивают преж-
ние условия соглашения с 
кредиторами из ЕС. 

ЧЕМ это грозит остальной 
Европе и всему миру? Весь-
ма неприятными последстви-
ями. Если Греция не примет 
очередной транш финансо-
вой помощи, который, в свою 
очередь, будет предоставлен 
при условии жесткой бюджет-
ной дисциплины, ей неизбеж-
но придется объявить дефолт 
и выйти из еврозоны. Что  
чревато серьезными потрясе-
ниями для банковской систе-
мы тех стран, которые явля-
ются держателями греческих 
долговых обязательств. 

Но и это еще, как говорится, 
цветочки. Ягодки - это когда 
«греческий синдром» начнет 
поражать экономики других 
стран Евросоюза. Симптомы 
неблагополучия демонстри-
руют многие из них. Продол-
жает ухудшаться ситуация 
в банковской системе Ис-
пании. На минувшей неделе 
агентство Moody’s понизи-
ло кредитный рейтинг этой 
страны сразу на три ступени. 
Еще одна ступенька вниз - и 
долговые обязательства Ис-
пании перейдут с инвести-
ционного на спекулятивный 
уровень. Многие аналитики 
считают, что именно Испания 
может стать новым катализа-
тором европейского долго-
вого кризиса. А вслед за ней 
схожие проблемы ожидаются 
в Италии…

Бушующему в Европе кри-
зису будет посвящен откры-

вающийся на этой неделе в 
Мексике саммит «двадцатки». 
На днях канцлер Германии 
Ангела Меркель выступила 
со специальным правитель-
ственным заявлением, посвя-

щенным предстоящей встре-
че лидеров ведущих экономик 
мира. Она еще раз подчерк-
нула, что преодолеть кризис 
можно, лишь избавившись от 
громадных долгов, а также 

дефицита конкурентоспособ-
ности в Европе. Прислушают-
ся ли к ее словам участники 
саммита?

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

ОБОСТРЕНИЕ
СИТУАЦИИ

КОНФЛИКТ
ИНТЕРЕСОВ

В минувшее воскресенье греки выбирали свое будущее. Окажется ли оно таким же солнечным, 
как погода на родине олимпийских богов? 

Лев САВУЛЬКИН, 
старший 
научный 
сотрудник 
«Леонтьевского 
центра»:
- Если на выборах одер-

жат победу леворадикалы 
из коалиции СИРИЗА, ве-
лика вероятность того, что 
Греция покинет еврозону. 
Впрочем, это вовсе не оз-
начает ее развал. Как это 
ни парадоксально, даже 
если из еврозоны выйдут 
все слабые страны - на-
пример, Италия и Испания, 
- евро станет только креп-
че. В то же время в случае 
реализации данного сце-
нария ситуация на рынках 
временно ухудшится. Мир 
вступает в новую фазу эко-
номического кризиса, ко-
торый начался еще в 2008 
году.

Василий КОЛТАШОВ,
руководитель Центра
экономических 
исследований 
Института 
глобализации 
и социальных 
движений: 
- Если к власти придет 

коалиция СИРИЗА, вряд ли 
стоит ожидать от нее про-
ведения действительно 
левой радикальной поли-
тики. Думаю, она не будет 
существенно отличаться от 
прежнего курса. В частно-
сти, СИРИЗА не выступает 
за выход Греции из евро-
зоны, не стремится спи-
сать государственный долг. 
Единственное, она попыта-
ется добиться того, чтобы 
Европейский банк воспри-
нимал Грецию не как стра-
ну, из которой надо выдав-
ливать все до последнего 
(выдавливать из Греции 
уже практически нечего), 
а как страну, которую надо 
дотировать за счет денеж-
ной эмиссии.

КОММЕНТАРИИ



318 июня 2012 годастрана и мир

Откуда дензнаки, 
господа 

оппозиционеры?
К Сергею Удальцову, 

Ксении Собчак 
и Алексею Навальному 

пришли с обысками

В КВАРТИРАХ лидеров 
несистемной оппозиции 
на минувшей неделе прош-
ли обыски. Следователи 
и полицейские побывали 
у десяти человек, однако 
наибольший резонанс вы-
звали их визиты к Сергею 
Удальцову, Алексею На-
вальному и, конечно же, 
Ксении Собчак. После того 
как в квартире у светской 
львицы были обнаружены 
1,5 миллиона евро, раз-
ложенные по конвертам, 
словосочетание «Марш 
миллионов» (так оппози-
ционеры именуют послед-
ние немногочисленные 
ми  тинги протеста) обрело 
совсем другое, ироничное 
звучание.

ЛИБЕРАЛЬНЫЕ СМИ уже 
подняли вой: мол, Россия 
вернулась в 37-й год! Впро-
чем, никакими репрессиями 
в этой истории, конечно же, 
и не пахло. Все оппозицио-
неры находятся на свободе, 
охотно общаются с прессой и 
комментируют следственные 
действия. Например, Сергей 
Удальцов рассказал, что у 
него изъяли компьютер, элек-
тронные носители информа-
ции, а также флаги «Левого 
фронта» и ряд документов.

«Явно хотят сорвать мое 

участие в «Марше миллио-
нов», - написал оппозиционер 
в своем «Твиттере» 11 июня, 
хотя 12 июня прибыл на ак-
цию одним из первых.

В квартире Навального 
обыск продолжался около 12 
часов. Следователи изъяли 
у него все электронные при-
боры, а также видеокассеты и 
диски. Думается, там найдет-
ся много интересного.

А вот у светской львицы 
Ксении Собчак после визита 
следователей случилась на-
стоящая истерика.

- В восемь утра ко мне во-
рвались люди, не давали мне 
одеться, ограбили кварти-
ру, унижали, - так описывает 
случившееся сама дочка экс-
мэра Петербурга.

Теперь ей еще долго пред-
стоит объяснять не только 
происхождение полутора 
миллионов евро, но и то, по-
чему они были расфасованы 
по конвертам. Вряд ли ведь 
Ксюша таким образом храни-
ла личные сбережения...

В любом случае оппозиция, 
у которой нарушения закона 
вошли в последнее время в 
привычку, должна была быть 
готовой к тому, что у власти 
рано или поздно лопнет тер-
пение. Кремль больше не хо-
чет спокойно наблюдать за 
тем, как «белоленточники» 
готовят в стране революцию.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

С лица Навального исчезла наглая ухмылка

Ксюша Собчак обеспокоена судьбой своих миллионов 
(справа на снимке - близкий Ксюшин друг демократ Илья Яшин)

НАКОНЕЦ-ТО!

- ПОСЛЕ того, что оппозиционеры в по-
следние месяцы наговорили на Болотной 
площади и проспекте Сахарова, государ-
ство просто не могло и дальше молчать и 
должно было как-то на это реагировать. 
В результате было возбуждено уголовное 
дело по поводу беспорядков 6 мая, в рам-
ках которого лидеры оппозиции были вы-
званы на допрос в качестве свидетелей, а 
у них дома были проведены обыски.

Другой вопрос, чем закончатся подоб-
ные мероприятия, Мне кажется, что оп-
позиционеров вряд ли посадят в тюрьму, 
- примененные к ним меры носят прежде 
всего дисциплинарный характер. В сово-
купности с изменениями в законе о ми-
тингах они должны дать положительный 
эффект и призвать оппозицию к порядку. 
Ведь по сути она, используя либеральное 

российское законодательство, оконча-
тельно избаловалась и чувствовала себя в 
последнее время крайне вольготно. Оппо-
зиционеры позволяли себе такие выска-
зывания, за которые в развитых демокра-
тических странах их бы давно заставили 
годами мести улицы! Поэтому сейчас их 
просто привели в чувство, и я надеюсь, те-
перь они выберут более взвешенную так-
тику и будут критиковать власть, не выходя 
за рамки правового поля.

Что касается миллионов Ксении Собчак, 
ее стараниями оппозиционный цирк окон-
чательно превратился в балаган. Полити-
ческая повестка дня свелась к обсуждению 
ее нижнего белья. Впрочем, эта история 
вряд ли способна как-то подмочить репу-
тацию Ксении. Разве можно подмочить то, 
чего по сути нет?

ГАЙД-ПАРК

Алексей МУХИН,
политолог (Москва):

«Оппозиционеров 
привели в чувство»

Валерий ОСТРОВСКИЙ,
политолог (Санкт-Петербург):

«Общество вправе знать 
правду о лидерах Болотной»

- ОБЫСКИ у лидеров «болотного» движе-
ния я считаю вредными, так как им сдела-
ли лишнюю рекламу. От всех этих обысков 
никакого толку все равно не будет. Ну наш-
ли у Собчак миллион евро - и что дальше? 
Боюсь, благодаря этим обыскам оппози-
ционеры обретут ореол мучеников и мно-
гие колеблющиеся люди, и в первую оче-
редь умственно неокрепшая молодежь, 
могут перейти на их сторону. Это взрос-
лому здравомыслящему человеку понят-
но, что ни Собчак, ни Навальный, ни Яшин 
не являются идеологическими борцами в 
прямом смысле слова. А нашим детям?

Мне бы хотелось, чтобы российское да 

и зарубежное информационное простран-
ство было заполнено не рассказами о так 
называемых оппозиционерах, а история-
ми простых людей, занятых полезным тру-
дом, - учителей, врачей, доярок, трактори-
стов, фермеров. Ведь если почитать наши 
газеты и посмотреть телевизор, возникнет 
ощущение, что в стране есть только власть 
и оппозиция. А где же народ? А народа - 
настоящего народа - в телевизоре нет.

Уверен, нынешняя история с обысками 
ничуть не напугает оппозиционеров, а на-
оборот, придаст их деятельности новый 
импульс, что, конечно же, очень меня рас-
страивает.

Шагом 
марш 

на допрос!

БЫЛ ЛИ смысл
в обысках, прове-
денных в квартирах 
лидеров несистем-
ной оппозиции? Об 
этом размышляют 
известные петер-
бургские и москов-
ские эксперты.

Записала
Ольга РЯБИНИНА

- САМОЕ важное сейчас - дождаться 
результатов этих обысков. Пока не впол-
не понятно, проводились они спонтанно 
или были заранее продуманной акцией, 
которая носит, так сказать, «профилакти-
ческий» характер.

Но в любом случае мне кажется, что Ксе-
ния Собчак должна ответить за найденные 
у нее деньги. Принадлежат ли они ей или 
ее другу Яшину? Вопросов к оппозиции 
у общества накопилось уже достаточно. 
Все мы вправе знать правду не только о 

власти, но и о тех, кто ее критикует…
В любом случае я с удовлетворением 

могу констатировать, что принятые вла-
стью меры - и в первую очередь поправки 
в законодательство о митингах - пошли на 
пользу обществу. Еще недавно происхо-
дила радикализация протеста, мы были на 
грани массовых кровавых столкновений. 
Однако последние митинги, состоявшие-
ся 12 июня и прошедшие в относительно 
мирном режиме, показали, что властям 
удалось остудить многие горячие головы.

Сергей ЛИСОВСКИЙ,
политолог, общественный деятель (Санкт-Петербург):

«Власть сделала им 
лишнюю рекламу»
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Алые паруса снова понесут
              «Три короны»

Роль корабля капитана Грея и в этом году 
исполнит шведская бригантина

В НОЧЬ с 23 на 24 июня 
в Петербурге состоит-
ся праздник выпускников 
«Алые паруса». Вчерашних 
школьников по традиции 
ждет захватывающее шоу 
огня, воды и света в аква-
тории Невы. Подготовка к 
празднику уже фактически 
завершена.

КАК ИЗВЕСТНО, впервые 
«Алые паруса» состоялись в 
Ленинграде в 1969 году, но 
в советское время праздник 
просуществовал недолго. Он 

был возрожден в 2004-м и 
быстро стал одним из самых 
знаковых событий жизни Пе-
тербурга. Городские власти 
каждый год совершенствуют 
программу «Алых парусов», 
устраняют оплошности, до-
пущенные ранее. Так будет и 
на этот раз - праздник станет 
еще ярче и красочнее.

Как обычно, для выпускни-
ков отведут Дворцовую пло-
щадь - там состоится концерт, 
попасть на который можно 
только по пригласительным. 
При подготовке концерта, 
который будут вести Иван 
Ургант и Юлия Ковальчук, 
учитывались пожелания са-
мих школьников. Правда, кто 
конкретно из звезд выступит 

на Дворцовой, пока не раз-
глашается. Кстати, органи-
заторы обещали подумать и 
над развлечением тех гостей 
праздника, что придут до на-
чала мероприятия, - в про-
шлые годы им приходилось 
долго скучать.

Музыкальное светопиро-
техническое шоу начнется на 
Неве глубокой ночью - в 1.40. 
В акваторию войдет корабль-
сказка под алыми парусами. 
Кстати, если раньше роль ко-
рабля капитана Грея обычно 
исполнял фрегат «Штандарт», 
то в последние годы ее до-
веряют шведскому учебному 
судну «Три короны».

Лучше всего мультимедий-
ное шоу будет видно с пляжа 

Петропавловской крепости. 
Вход туда открыт для всех. 
Еще одна точка с хорошим 
обзором - Дворцовый мост, 
который по случаю праздни-
ка «Алые паруса» разводить 
не будут. И это правильно: 
ведь планируется, что в гуля-
ньях примет участие порядка 
миллиона человек, - лишние 
площадки для обозрения при-
годятся!

Закончится праздник к 4 ча-
сам утра. Как раз в это время 
распахнут свои двери стан-
ции метро в центре Петер-
бурга. Ради выпускников они 
начнут работать раньше.

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Все бизнесмены 
в гости к нам
Главной темой обсуждения 

на XVI Петербургском экономическом форуме 
станет мировой финансовый кризис

НА ЭТОЙ неделе состо-
ится одно из важнейших 
событий года - Петербург-
ский экономический фо-
рум (ПЭФ). Деловая элита 
со всего мира, ведущие 
политики и ученые собе-
рутся в северной столице 
России, чтобы поговорить 
о самых актуальных про-
блемах, стоящих на по-
вестке дня.

XVI ПЭФ откроется 21 июня, 
и в этом году его снова будет 
принимать комплекс «Лен-
экспо». Там соберется более 
2,5 тысячи гостей. Так что жи-
телям Васильевского острова 
опять придется на пару дней 
набраться терпения и сми-
риться с неизбежными труд-
ностями - пробками, пере-
крытиями дорог и особым 
пропускным режимом для 
тех, кто проживает в районе 
Гавани.

Уже в первый день форума 
в «Ленэкспо» приедет прези-
дент России Владимир Путин 
- он примет участие в пленар-
ном заседании на тему «Эф-
фективное лидерство». В сво-
ем обращении к участникам и 
гостям ПЭФа, распростра-
ненном задолго до начала 
мероприятия, он обозначил 
основное направление буду-
щих дискуссий.

«Участникам предстоит рас-
смотреть ключевые вопросы, 
связанные с минимизацией 
последствий глобального фи-
нансового кризиса и предот-
вращением его новой волны, 
- говорится в этом обраще-
нии. - А также - обсудить наи-
более действенные меры по 
укреплению энергетической 
безопасности, регулирова-
нию финансовых рынков, по-
вышению социальной ответ-
ственности бизнеса. Особое 
внимание будет уделено про-
водимым в России масштаб-
ным реформам, ее техноло-
гическому и инновационному 
развитию, совершенствова-
нию инвестиционной полити-
ки. Одной из приоритетных 

целей, стоящих перед миро-
вым сообществом, является 
создание модели глобальной 
экономической системы XXI 
века. Модели, устойчивой к 
геополитическим вызовам и 
отвечающей интересам всех 
государств. Уверен, предло-
жения и рекомендации фо-
рума послужат решению этой 
важнейшей задачи».

В рамках форума планиру-
ется обсудить развитие отно-
шений между Россией и Ев-
ропейским союзом, Индией, 
Китаем, а также перспекти-
вы евразийской экономиче-
ской интеграции. Не обойдут 
своим вниманием участники 
ПЭФа и проблемы россий-
ской пенсионной системы, 

атомной энергетики, благо-
творительности. А члены рос-
сийского правительства рас-
скажут о планах реформ на 
предстоящее десятилетие.

В этом году по традиции 
форум посетят многие из-
вестные люди - например, в  
нем планирует принять уча-
стие известный американ-
ский государственный дея-
тель, лауреат Нобелевской 
премии Генри Киссинджер. 
Вместе с патриархом россий-
ской политики Евгением При-
маковым он примет участие 
в обсуждении главных геопо-
литических вызовов XXI века. 
А председатель совета ди-
ректоров и исполнительный 
директор одного из крупней-

ших банков в мире «Goldman 
Sachs» Ллойд Бланкфейн рас-
скажет о функционировании 
финансового сектора в меня-
ющейся глобальной экономи-
ке. Прибудут на форум и из-
вестные российские бизнес-
мены: директор крупнейшей 
интернет-компании «Яндекс» 
Аркадий Волож, алюминие-
вый король Олег Дерипаска, 
президент фонда «Сколково» 
Виктор Вексельберг и многие 
другие.

В рамках ПЭФа пройдет 
вручение ежегодной между-
народной премии «Глобаль-
ная энергия». В прошлом 
году ее лауреатами стали 
профессор американского 
университета Беркли Артур 
Розенфельд и академик РАН 
Филипп Рутберг. Кроме того, 
экономический форум - это 
еще и десятки контрактов 
и соглашений на миллионы 
долларов.

Но деловые люди умеют не 
только хорошо работать - они 
умеют хорошо отдыхать. В 
Петербурге участников фо-
рума ждет насыщенная куль-
турная программа, гвоздем 
которой станет концерт на 
Дворцовой площади под на-
званием «Букет оперы». Под 
открытым небом выступят 
российский баритон Дмитрий 
Хворостовский, корейская 
певица-сопрано Суми Йо, 
американская певица Джеки 
Иванко.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Деловым людям есть что обсудить на ПЭФе

Паруса поднять!

БОЛЬШАЯ 
ПОЛИТИКА

ПРОЩАЙ, 
ШКОЛА!
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Один зоопарк - хорошо, 

а два - лучше?
В Юнтолове звери будут жить в условиях, 

максимально приближенных к естественным, 
а на Петроградке - по-прежнему в клетках

НОВОМУ зоопарку - быть! 
Проектирование зверинца 
в Юнтолове почти завер-
шено. И уже в 2013 году, 
если не помешают полити-
ческие распри (группа уль-
тралиберальных депутатов 
ЗакСа пытается вставлять 
палки в колеса), стартует 
его строительство. Новый 
зоопарк будет одним из 
лучших в Северной Европе, 
обещают проектировщи-
ки. Наконец-то исполнится 
мечта многих поколений 
петербуржцев - там будет 
слон, и скорее всего даже 
не один!

В естественных 
условиях

Как уже сообщала «Сме-
на», экспозиция разместит-
ся на четырех искусственно 
созданных островах, сим-
волизирующих континенты: 
Юго-Восточная Азия и Евра-
зия, Северная и Южная Аме-
рика, Африка и Мадагаскар, 
Австралия. На пятом, цен-
тральном острове будут ин-
формационная зона, кафе и 
ресторан. Отсюда посетите-
ли смогут двигаться в любом 
направлении через широкие 
мосты, связывающие центр с 
четырьмя «континентами».

Зверей, а их будет более 
3500 особей, планируется по-
местить в практически есте-
ственную среду обитания. 
Мрачные клетки, которыми 
встречает посетителей су-
ществующий ныне зоопарк, 
проектом не предусмотрены. 
Животных от посетителей бу-

дут отделять естественные 
преграды -  рвы и каналы.

Теплые 
дома для 

экзотических 
животных

Архитектурный проект раз-
работан французской компа-
нией. А работы по подготовке 
к строительству ведет петер-
бургская компания «Интар-
сия». Ее специалисты посети-
ли самые известные зоопар-
ки мира - ездили в Берлин, 
Прагу, Париж, Копенгаген, 
Пекин и Шанхай.

- Наш зоопарк не будет по-
хож ни на один из европей-
ских или азиатских зоопарков 
- это абсолютно эксклюзив-
ный проект, - заявил «Смене» 
Александр Миронов, главный 
архитектор «Интарсии».

Одна из главных изюминок - 
так называемые теплые дома. 
Это крытые вольеры, где бу-
дут созданы все условия для 
теплолюбивых животных. 
Пространство в них декори-
ровано скалами, растениями, 
водными поверхностями и 
поэтому не напоминает клет-
ку. Одно из главных досто-
инств теплых домов заклю-
чается в том, что зверей там 
можно увидеть даже в самые 
сильные холода - прятаться 
от посетителей они не будут.

А как же 
Ленинградский 

зоопарк?

Напомним, что и после 
окончания строительства но-
вого зоопарка (а это, скорее 

всего, 2014 - 2015 годы) Ле-
нинградский зоопарк продол-
жит свое существование на 
нынешнем месте - в Петро-
градском районе.

Правда, пока не решено, 
как разделить два объекта, - 
концепция их сосуществова-
ния отсутствует. Как сообщил 
Александр Миронов, над этой 
проблемой сейчас трудится 
специальная рабочая группа. 
Зоопарки не должны дубли-
ровать друг друга.

- Самое разумное, на мой 
взгляд, - это сделать в центре 
города зоопарк, куда будут 
приходить родители с ма-
ленькими детьми, - считает 
Иван Корнеев, экс-директор 
Ленинградского зоопарка. - 
Там должны остаться знако-
мые петербуржцам с ранних 
лет звери. Нынешний зоо-
парк идеален с точки зрения 
транспортной доступности, 
он небольшой по площади 
- ребенок не успеет устать. 
А в новом зоопарке в При-
морском районе будет более 
обширная коллекция: туда 
нужно ехать всей семьей на 
целый день.

Пока неизвестно, будут ли у 
обоих зоопарков разные ди-
ректора, станет ли один фи-
лиалом другого.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Белым медведям из Ленинградского зоопарка, возможно, 
придется переезжать на новое место

СТРОЙКА
ВЕКА

Новый 
зоопарк - это:
 Экспозиция на 36 га
 Более 100 открытых 

 вольеров
 17 природных зон
 3 миллиона посещений 

 в год
 310 видов животных

ЦИФРЫ

3D-план будущего зоопарка. Таким его видят проектировщики
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НА ЭТОЙ неделе, 22 ию-
ня, в стране - День памяти 
и скорби. Очередная го-
довщина начала Великой 
Отечественной - это в том 
числе повод задуматься, 
а знает ли подрастающее 
поколение о войне хоть 
что-то. К сожалению, со-
циологические опросы по-
казывают: современная 
молодежь не в курсе даже, 
кто с кем тогда воевал. А 
имена героев ей и вовсе 
незнакомы. «Зина Портно-
ва? А кто это?» - тупо улы-
баясь, отвечает воспитан-
ное в условиях ельцинской 
демократии поколение 
«иг  рек»…

КОГДА началась война, ле-
нинградской школьнице Зине 
Портновой было 15 лет. До 
расстрела в январе 1944-го 
она успела совершить мно-
жество диверсий против 
фашистских оккупантов, от-
равила больше ста немецких 
офицеров, а позже, когда ее 
схватили и стали допраши-
вать в гестапо, сумела за-
стрелить следователя и еще 
одного офицера. О том, какой 
она была, эта «девочка с ко-
сичками», «Смене» рассказа-
ла ее младшая сестра Галина 
Мельникова (в девичестве 
Портнова).

Отличница 
и тихоня

Это раньше, в «плохое» со-
ветское время, о подвиге 
Зины Портновой знал каждый 
школьник, теперь у детей со-
всем другие герои - персона-
жи американских комиксов и 
снятых по их мотивам филь-
мов. Однако Галину Мельни-
кову все же периодически 
зовут на встречи в школы и 
музеи, просят поделиться во-
енными воспоминаниями и, 
конечно, рассказать о знаме-
нитой сестре. К сожалению, 
из-за болезни сына у пенсио-
нерки почти не остается вре-
мени на такие мероприятия. 
Но корреспондентов «Сме-
ны» она согласилась принять. 
Ведь именно наша газета в 
январе 1958-го (за полгода 
до присвоения Зине Портно-
вой звания Героя Советского 
Союза посмертно) опублико-

вала последнее письмо юной 
подпольщицы и партизанки, 
которое та написала родите-
лям в Ленинград. Сейчас ори-
гинал этого письма хранится 
в одном из музеев Белорус-
сии.

Галина Мартыновна пока-
зывает нам фотографии Зины 
- вот она в пионерском лаге-
ре, вот с подружками. Обык-
новенная, немного застенчи-
вая девочка. И действитель-
но, любимая прическа - две 
косички.

- Мама говорила, что Зи-
ночка была отличницей в 
школе, по характеру тихой 
и спокойной, она очень уди-
вилась, узнав о ее участии в 
подпольной организации, - 
рассказывает Галина Мельни-
кова. - А я… я помню ее очень 
ласковой, доброй, всегда на-
ходившей слово, чтобы меня 
утешить. Во время войны она 
заменила мне мать, научила 
читать и писать, я ею всег-
да неимоверно гордилась и 
очень ее любила. Но, знаете, 
Зина вообще умела располо-

жить к себе людей. Она была 
любимицей в партизанском 
отряде. «Наша маленькая 
бесстрашная разведчица» - 

так ее называли партизаны. А 
меня, восьмилетнюю девчон-
ку, в отряд согласились взять 
только из уважения к Зине!

«Галка, 
война 

началась!»

В июне 1941-го сестры 
Порт новы поехали из Ленин-
града в Белоруссию к род-
ственникам. Зина только за-
кончила 7-й класс, а Галя еще 
не ходила в школу. Родители, 
провожая дочек на Витеб-
ском вокзале, пожелали им 
хорошего отдыха. Разве мог-
ли они тогда знать, что скоро 
благодатный край будет окку-
пирован фашистами, а свою 
старшенькую они видят в по-
следний раз?..

- Мы жили у тети и дяди в 
Волковыске, - вспоминает 
Галина Мартыновна. - Пом-
ню, однажды я проснулась 
и услышала, что за стенкой 

тетя Ира и Зиночка плачут. 
Забежала к ним, а они мне: 
«Галка, война началась!» Мы 
вышли на балкон, и тут прямо 
над нами пролетел немецкий 
самолет. Он летел так низко, 
что я даже лицо летчика раз-
глядела! Знаете, мне на всю 
жизнь врезалось в память это 
равнодушное, сосредоточен-
ное лицо с тяжелым подбо-
родком, я всегда его вспоми-
нала, когда слышала выраже-
ние «эсэсовская морда»… По-
том нам позвонил дядя Коля и 
прокричал: «Бросайте все и 
бегите на станцию!» Тетя Ира 
схватила бархатную скатерть 
со стола, завернула в нее 
белье и кое-что по мелочи, и 
мы понеслись. Эшелон, сто-
явший на станции, уже был 
полностью набит людьми. 
Помню, тетя Ира меня под-
саживала в поезд, просила 
взять ребеночка, а там места 
совсем не было, меня вытал-
кивали… Мы в этот эшелон не 
попали. К счастью. Потом ста-
ло известно, что немцы раз-
бомбили его начисто! Вторым 

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
ПОДРОБНОСТИ

Ее называли «наша 
маленькая бесстрашная 

разведчица»
О подвиге Зины Портновой и о том, что такое война 
глазами ребенка, читателям «Смены» рассказывает 

               Галина Мельникова, младшая сестра пионера-героя

Галина Мельникова бережно хранит память о своей сестре

«Я помню ее 
очень ласковой, 
доброй, всегда 
находившей 
слово, чтобы 
меня утешить. 
Во время войны 
она заменила 
мне мать, 
научила 
читать 
и писать, 
я ею всегда 
неимоверно 
гордилась 
и очень ее 
любила».



эшелоном мы добрались до 
Витебска и через пару дней 
должны были сесть на по-
езд в Ленинград, но пришли 
немцы. Витебск попал в зону 
оккупации. В итоге решено 
было пешком идти к бабуш-
ке, которая жила в 60 киломе-
трах от города, в деревне Зуя, 
близ станции Оболь. Помню, 
мы брели по дороге, и тут по-
казался немецкий самолет, 
который бомбил шоссе. Все 
бросились в канаву у доро-
ги, а у тети Иры в узелке за-
звенел будильник. Как же она 
тогда испугалась, что летчик 
услышит! Но мы все-таки бла-
гополучно дошли до деревни.

«Не плачь, 
мы уходим 

в партизаны!»

В деревне во время окку-
пации Зина вступила в под-
польную комсомольскую ор-
ганизацию «Юные мстители». 
Ребята тайком ловили по ра-
дио сводки Совинформбюро, 
разбрасывали листовки о по-
бедах Красной армии, пере-
давали информацию, оружие 
и медикаменты партизанам 
и организовали больше два-
дцати диверсионных актов. 
Галина Мартыновна показы-
вает нам документ, в котором 
перечислены самые громкие 
подвиги подпольщиков: они 
подорвали льняной и кирпич-
ный заводы, электростанцию, 
водокачку, шесть машин с фа-
шистами…

- Мне Зина ничего не рас-
сказывала, только иногда 
просила забрать для нее 
кое-что, - продолжает Галина 
Мельникова. - Например, го-
ворила: «Сходи в Мостище, 
принеси мне оттуда корзи-
ночку. Если немец остановит, 
ты плачь, но корзинку осма-
тривать не давай!» Один раз 
меня действительно остано-
вили, немец даже забрал из 
корзиночки пару яиц, но даль-
ше не полез. А под яйцами в 
корзине была мина. Потом по 
заданию организации Зина 
устроилась работать в немец-
кую столовую. У нас рядыш-
ком, на заводах, была разме-
щена школа переподготовки 
немецких офицеров, и сестра 
в их столовой картошку чи-
стила. Я к ней часто прибега-
ла. Я-то, конечно, запомнила 
это время как относительно 
спокойное, потому что Зиноч-
ка приносила домой карто-
фельные очистки и мы уже не 
так голодали, как раньше. По-
том она получила задание от-
равить немцев. Сестра сшила 
мне тряпичную куклу - с ней 
я некоторое время ходила по 
деревне. Из Мостища я при-
несла в корзинке емкость с 
отравой. Сестра спрятала 
емкость внутри куклы. В эти 
же дни немцы решили угнать 
большую партию нашей мо-
лодежи в Германию, поэтому 
в поселке ребята ходили при-
шибленные, многие плака-
ли. Нас с Зиной тоже должны 
были увезти. Но мне сестра 
сказала: «Галя, не плачь, мы с 
тобой завтра уходим в парти-
заны! Я твою куклу возьму, а 
ты пока соберись». И вечером 
она отвезла меня в Мостище. 
Помню, там на каком-то чер-
даке много молодежи собра-
лось. А ночью пришли парти-
заны, чтобы забрать людей к 
себе. Один осветил нас всех 
фонариком, увидел меня и 

спросил: «А это что за пигали-
ца? Мы детей в партизаны не 
берем!» Но двоюродный брат, 
сын тети Иры, показал какую-
то бумагу - мол, это сестра 
Зины Портновой, вот разре-
шение, ее возьмут. Потом мы 
всю ночь шли: перебрались 
через Западную Двину и оста-
новились в Киселях. Там меня 
определили в партизанский 
госпиталь, где я и осталась 
помогать: раненым пить по-
давала, бинты скручивала…

Маленькая Галя не знала, что 
сестра, отправив ее от греха 
подальше к партизанам, сама 
готовилась совершить крайне 
рискованную диверсию. Она 
улучила подходящий момент 
и подсыпала отраву в суп для 
немцев. В результате ее дей-
ствий было уничтожено более 
ста фашистских захватчиков! 
А чтобы отвести от себя подо-
зрения, Зина и сама во время 
проверки хлебнула отравлен-
ного супа. К счастью, ей до-
сталась порция, которая была 
зачерпнута не с той стороны 
котла, куда она высыпала яд, 
а с противоположной. Только 
благодаря этой счастливой 
случайности девушка выжи-
ла. Из последних сил, шата-
ясь от слабости, она дошла 
до партизан, но вот там еще 
долго лежала в госпитале.

Как предали 
Ромашку

Старшую из сестер, Зину, 
партизаны зачислили в раз-
ведку, а маленькую Галочку 
оставили помогать раненым и 
больным.

- Зина часто ходила на за-
дания, а перед этим всегда 
забегала в госпиталь, чтобы 
меня поцеловать, - расска-
зывает Галина Мартыновна 
Мельникова. - И однажды, в 
конце 1943-го, она не верну-
лась. Мне все говорили, что 
Зину угнали в Германию. И 
я им верила, хотела верить, 
надеялась, что сестра жива! 
Последним заданием Зины 
было забрать нужные све-

дения в Оболи. Вообще, они 
туда часто ходили, на стан-
ции Оболь работал обходчик, 
который передавал парти-
занам информацию о том, 
сколько немецких эшелонов 
прошло. Железная дорога 
Витебск - Полоцк была очень 
важна, через нее шли поезда 

из Риги на Сталинград. Пар-
тизаны потом отправляли эти 
сведения в Ставку. Во время 
последнего своего задания 
Зина хотела узнать о судьбе 
подпольщиков. Ведь за ме-
сяц до этого многих из «Юных 
мстителей» арестовали и 
расстреляли.

Пожилая женщина на какое-
то время замолкает, а потом 
со слезами в голосе продол-
жает:

- Если честно, попалась она, 
конечно, глупо! Зина шла вме-
сте с другими ребятами - Ма-
ней и Илюхой. Пришла в Мо-
стище, чтобы встретиться со 
связной, но на обратном пути 
ее задержал полицай и повел 
в комендатуру. Идти нужно 
было мимо кладбища, к реке 
Оболь. Люди, которые видели 
Зину тогда, говорят, что она 
шла, сложив руки за спиной, и 
все время оглядывалась. Она 
знала, что у Илюхи с Маней 
есть автоматы, а полицай-то 
вел ее один, мимо леса, че-
рез пустынное место. Она, 
видно, надеялась, что ребята 
ее успеют спасти. Но они же 
к деревне всю ночь шли, 26 
километров, и… заснули! По-
том уже Илюха винился, что 
они «прокараулили» Зину. А в 
комендатуре сидел Гречухин, 
один из тех, кто продал под-
польщиков. В общем, Зину 
опознали. На одном из допро-
сов, который вел начальник 
гестапо капитан Краузе, Зина 
схватила пистолет, лежавший 
на столе, и застрелила геста-
повца. Но убежать не смогла, 
ее ранили, а потом отправили 
в концлагерь.

По воспоминаниям очевид-
цев, Зину Портнову в концла-
гере в Полоцке очень жестоко 
пытали, но она продолжала 
молчать. В феврале 1944-го 
поседевшую 17-летнюю де-
вушку фашисты расстреляли. 
А маленькую Галю партизаны 
переправили на самолете че-
рез линию фронта на Боль-
шую землю вместе с некото-
рыми ранеными.

- За Западной Двиной дей-
ствовали 16 партизанских от-
рядов, и немцы туда боялись 
нос сунуть! - говорит Галина 
Мартыновна. - Но потом им 

это дело надоело, 
они сняли свои 
регулярные вой-
ска и решили за-
чистить всех пар-
тизан. Наши отря-
ды взяли в кольцо, 
меня на самолете 
переправили бук-
вально за десять 
дней до разгрома. 
Можно сказать, 
спасли в послед-
ний момент! От-
ряды были унич-
тожены, большин-
ство партизан по-
гибло. Леня, мой 
двоюродный брат, 
пытаясь прорвать 
оцепление, подо-
рвался на мине, 
а второго бра-
та, Колю, немцы 
взяли в плен. Он 
потом сидел в 
том же полоцком 
конц лагере, что и 
Зина. Я же узнала 
о смерти сестры 
только в 1944 
году, когда верну-
лась к родителям 
в Ленинград…

Зину Портнову, 
легендарную Ро-

машку (такой позывной был 
у ленинградской школьницы 
в организации «Юные мсти-
тели»), по-прежнему помнит 
и чтит поколение настоящих 
людей - те, для кого слово 
«Родина» не пустой звук. По-
взрослеет когда-то и поколе-
ние «игрек».

А Зине, останься она жить, в 
этом году исполнилось бы во-
семьдесят шесть…

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА
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«Зина часто ходила на задания, 
а перед этим всегда забегала 
в партизанский госпиталь, чтобы 
меня поцеловать. И однажды, 
в конце 1943-го, она не вернулась. 
Мне все говорили, что Зину угнали 
в Германию. И я им верила, хотела 
верить, надеялась, что сестра жива!»

Страница «Смены» за 12 января 1958 года. Спустя тринадцать лет после войны наша газета 
опубликовала последнее письмо Зины Портновой



ЖИТЕЛИ дома № 56/3 по 
проспекту Луначарского 
недавно лишний раз убе-
дились в правильности из-
речения «кадры решают 
все»: как только прежнего 
дворника сменил новый, 
лестничные клетки их дома 
постепенно стали зарас-
тать грязью. Мусоросбор-
ники дома тоже очищать 
прекратили. На первом 
этаже образовалась сти-
хийная помойка.

- ВОНЬ, мухи, липкий от гря-
зи пол - вот что встречало нас 
при входе в дом, - рассказа-
ла «Смене» жительница дома 
Ольга Степанова. - Звонки в 
ЖКС № 2 ни к чему не приве-
ли. Мастер этого жилкомсер-
виса безмятежно отвечала: 
уборка идет по графику, боль-

шего не положено.
Обратившись в Обществен-

ную приемную БМГ, горожане 
особенно сетовали на то, что 
их законные требования при-
нимались коммунальщиками 
в штыки. Как будто они требо-
вали чего-то невозможного! 
Специалисты Общественной 
приемной попросили Жилищ-
ное агентство Выборгского 

района разъяснить своим 
подчиненным, что входит в их 
должностные обязанности.

- И сегодня у нас в подъезде 
полный порядок, - свидетель-
ствует Ольга Степанова. - Все 
вычистили, дезинфициро-
вали мусоропровод, отходы 
убирают вовремя. Спасибо 
отзывчивым сотрудникам Об-
щественной приемной БМГ!

КАЖДЫЙ год с приходом 
лета в некоторых домах и 
дворах Петербурга появля-
ются стаи крыс. Малопри-
влекательные животные 
- разносчики заразы, не-
смотря на плановые меро-
приятия по их ликвидации, 
продолжают хозяйничать 
на отдельных территориях. 
Об этой проблеме мы бе-
седуем с редактором Об-
щественной приемной БМГ 
Марией Разсадиной.

- К СОЖАЛЕНИЮ, жалобы 
на крыс - нередкое явление. 
К нам по этому вопросу об-
ращаются по нескольку раз в 
месяц. Причем страдают от 
грызунов жители разных рай-
онов. Замечу, что, как прави-
ло, там, где плодятся крысы, 
заодно обнаруживается еще 
и рассадник комаров, мух, 
клопов. Основная причина - 
антисанитарное состояние 
подвалов и мусоропроводов.

Два месяца назад к нам об-
ратилась Татьяна Елизарова, 
проживающая в доме № 28 
по Синопской набережной. 
Она сообщила, что их подъ-
езд с первого по третий этаж 
оккупирован крысами, а в 
квартирах завелись клопы. 
Сами жители уверены, что 
это результат длительного 
затопления подвала. Обслу-
живающая организация, ЖКС 
№ 3, на звонки и письменные 
обращения граждан никак не 
реагировала. И тогда Татья-
на Георгиевна по поручению 
коллектива жильцов пришла 
к нам. Мы направили запрос 
в Жилищное агентство Цен-
трального района. Только по-
сле «команды сверху» жил-
комсервис провел дезобра-
ботку и осушил подвал.

Этот случай - исключитель-
ный, потому что по этому 
адресу не прошла плановая 
дератизация. Однако сейчас 
мы столкнулись с явлением, 
когда вроде бы коммуналь-
щики отчитались о проделан-
ной работе, проставили в от-
четах галочки, но санитарное 
состояние дома не улучши-

лось. Петр Мельник, прожи-
вающий в доме № 9 по улице 
Шотмана, сообщил, что в его 
подъезде по-прежнему кишат 
под ногами крысы, целыми 
выводками. Мы обратились 
в Жилищное агентство Нев-
ского района и надеемся, что 
там не только проведут необ-
ходимые работы, но и уточнят, 
кто же проводил предыдущие 
санитарные мероприятия 
и проводил ли их на самом 
деле.

Самое печальное во всех 
подобных историях - это то, 
что на жалобы жильцов, на 
их сигналы обслуживающие 
организации почему-то не 
обращают ни малейшего вни-
мания. С этим мы сталкива-
емся и по другим поводам. 
Потребитель услуг ЖКХ зача-
стую оказывается совершен-
но беспомощным перед теми, 
кого по сути финансирует. 
Возможно, при получении 
зарплат и премий коммуналь-
щикам следует напоминать, 
откуда берутся эти деньги. 
Чтобы они начали прислуши-
ваться к мнению жильцов об-
служиваемых домов.

НЕСКОЛЬКО месяцев 
дли лось противостояние 
жильцов дома № 1 по Из-
майловскому проспекту  и 
расположенного в том же 
доме ресторана. Шум, про-
изводимый точкой обще-
пита и днем и ночью, лишал 
людей сна и покоя. С помо-
щью Общественной прием-
ной БМГ удалось добиться 
закрытия заведения!

НА НЕОДНОКРАТНЫЕ об-
ращения общественности 
откликнулся заместитель гла-
вы администрации Адмирал-
тейского района Владислав 
Жуков. Жалобы горожан при-
знаны обоснованными. Орга-
низованные районными вла-
стями проверки подтвердили: 
ресторан на Измайловском 
нарушает санитарные нормы 
сразу по нескольким параме-
трам. Да еще настолько, что 
это на самом деле опасно для 

здоровья проживающих по 
соседству людей. И вот по ре-
шению суда ресторан закрыт.

- Мы поначалу даже гла-
зам своим не поверили, ког-
да увидели, как опечатывают 
это заведение, - рассказала 
«Смене» Людмила Васильев-
на Литвинюк, проживающая в 
доме № 1 по Измайловскому 
проспекту. - Никто уже не на-
деялся, что удастся добиться 
справедливости. Ресторато-
ры, установившие вентиляци-
онные трубы прямо у наших 
окон, всегда вели себя само-
уверенно, нагло, вызывающе, 
были убеждены, что им никто 
не указ. Но мы боролись не 
одни. Наша беда стала досто-
янием гласности, и чиновники 
не смогли от нас отмахнуться. 
Они проверили наши жало-
бы и подали на арендатора 
помещения в суд. От нас в 
суде толку было бы куда как 
меньше: мы же не юристы. 
Но рядом с нами оказались 
привлеченные чиновниками 
профессиональные юристы. 
Именно так и надо действо-
вать! В этом - секрет успеха.

Город для горожан18 июня 2012 года8

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

КАДРОВЫЙ  
ВОПРОС

ФОРМАЛЬНЫЙ   
ПОДХОД

Ресторан 
закрыт. 

Всем спасибо!
Петербуржцы 

поставили на место 
наглых дельцов общепита 

с Измайловского, 1

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
ПОЧТИ сто петербуржцев обратились за 

прошедшую неделю в Общественную при-
емную Балтийской медиа-группы. Жалобы 
самые разнообразные. Но большая их часть, 
как обычно, касается работы жилищно-ком-
мунальных служб. О том, как удается при-
звать к порядку тех, кто должен заботиться о 
жителях нашего города, рассказывает сегод-
ня «Смена».

Не все дворники 
одинаково полезны

Добиться качественной работы жилкомсервиса 
сложно, но возможно

Дератизация 
для галочки

Равнодушие коммунальщиков 
порождает антисанитарию и множит грызунов 

на улицах города и в подвалах домов

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Вентиляция слишком шумела. Вот и нет теперь ресторана
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Василий 
Кульков:
«Сборной 
было некуда 
бежать»

Как поляки 
атаковали 
наших 
болельщиков
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Сборная России по футболу 
покидает чемпионат Европы в первых рядах

ВОТ, СОБСТВЕННО, все 
и закончилось, хотя, как 
почти всем нам изначаль-
но казалось, все только 
начиналось. Сборная Рос-
сии по футболу покидает 
Ев ро-2012, не преодолев 
даже групповой этап. Но 
скучно не будет - ведь те-
перь начнется самое инте-
ресное: поиски виноватых, 
наказания не только вино-
ватых, но и правых, а па-
раллельно - отбор новых 
претендентов в правые и 
виноватые.

ПУСТИВ пыль в глаза со-
перникам четырьмя голами в 
ворота чехов, сборная России 
по футболу довольно быстро 
вернулась в свое обычное 
при правлении Дика Адво-
каата состояние. Аморфной 
команды, в которой нет звезд, 
но есть футболисты, счита-
ющие себя звездами. С по-
ляками еще кое-как сыграли, 
отскочив от поражения на по-
следних минутах, а с греками, 
кстати, тоже отскочили - от 
более крупного поражения. 
Адвокаат, конечно, считает, 
что счет не по игре и росси-

янам просто не повезло. Но 
лучше бы он ничего не считал, 
а подсчитал. Голевые момен-
ты. В «невезучем» матче рос-
сияне их создали максимум 
пять, а греки - шесть.

Наша команда провела на 
Евро три на первый взгляд 
совершенно разных матча с 
тремя разными исходами - 
победа, ничья, поражение. 
Но во всех них было слишком 
много общего. Во-первых, 
безобразное начало. Допу-
стим, с чехами нервничали, 
ладно, первая игра. А потом-
то что? Опять нервничали? 
Во-вторых, большинства фут-
болистов, что называется, не 
хватало на все 90 минут. Как 
мы прекрасно помним, четы-
ре года назад, при Гусе Хид-
динке, именно блестящая фи-
зическая подготовка команды 

во многом способствовала 
успеху. Нынче сборная по 
ходу турнира не прибавляла, 
а сдавала. В-третьих, ни в 
одном из матчей не сыграли 
на максимуме своих возмож-
ностей лидеры команды, к 
каковым мы вправе относить 
Андрея Аршавина, Романа 
Широкова и Александра Кер-
жакова. По сути, выше головы 
прыгнул только Алан Дзагоев, 
забивший три мяча. Кстати, 
именно он и мог спасти рос-
сиян в матче с греками - не 
хватило каких-то сантиме-
тров.

Сейчас наверняка на голо-
вы наших псевдозвезд по тра-
диции со всех сторон польют-
ся помои. Мол, опозорились, 
такие-сякие. А по-моему, ни-
какого позора и не было. Мы 
просто не совсем адекватно 

оцениваем собственные воз-
можности. Не в том плане, 
что эта сборная в своем ны-
нешнем составе ни на что не 
способна. Ничего подобного, 
способна. До сих пор уве-
рен: при определенных об-
стоятельствах она могла и до 
финала дойти. Но в общем 
и целом у нас средненькая 
европейская команда. А по-
тому так и происходит уже 
в который раз: не вышли из 
откровенно посредственной 
группы, в которой не было ни 
немцев, ни голландцев, ни ан-
гличан…

В общем, не стреляйте в пи-
анистов, в смысле футболи-
стов… Других все равно нет 
и не было. Не взяли на Евро 
Сергея Семака, который мог 
бы сыграть лучше Дениса Глу-
шакова? А может, и не мог бы. 
Это все мелкие частности, не 
имеющие никакого отноше-
ния к причинам провала. А то 
вот президент РФС Сергей 
Фурсенко считает, что отсут-
ствие Константина Зыряно-
ва в матче с греками - тоже 
причина. Что же это за наци-
ональная сборная, в которой 
отсутствие одного полуза-
щитника сказывается на ре-
зультате… Смешно.

(Окончание на стр. 10)
Фото Reuters/Vostock-Photo 
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РАЗБОР 
ПОЛЕТОВ

Сергей ФУРСЕНКО, 
президент РФС: 

- Не стал бы называть произошедшее катастрофой, но мы 
не вышли из группы, а значит, результат, конечно, негатив-
ный. Считайте, виноват в сложившейся ситуации я, ведь от-
вечал за весь процесс. Отдаю себе отчет, что на меня и на 
команду теперь будет оказываться давление, но буду справ-
ляться с ним молча, стиснув зубы. Омоложение состава в 
ближайшем будущем не самоцель, будут играть сильней-
шие футболисты на данный момент. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Прощайте, 
неудачники!»

Из Славека 
сделали 
часы
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Дик АДВОКААТ: 

«Мы играли блестяще»
Голландский тренер сборной безразличен к критике в свой адрес

ПРИШЕЛ, увидел, пора-
ботал и ушел. Как и с «Зе-
нитом» ранее, Дик Адво-
каат не смог попрощаться 
со сборной России на ма-
жорной ноте, но остался 
все таким же уверенным в 
собственной непогреши-
мости.

- Накануне матча вы го-
ворили, что российская 
команда показывает луч-
ший футбол на турнире. 
Что же случилось в игре с 
Грецией?

- Вообще-то и в этом матче 
мы действовали неплохо. А 
весь первый тайм до пропу-
щенного гола ребята вообще 
играли даже блестяще. Мы 
владели инициативой, много 
атаковали, хорошо смотре-
лись на флангах и не заслужи-
вали поражения. Но однажды 
провалились в защите, после 
чего не сумели отыграться. 
В нападении нам порой не 
хватало остроты, последне-
го паса. Однако в целом все 
старались, я также пытался 
изменить ход встречи - вы-
пустил второго нападающего, 
затем третьего. Но, к сожале-
нию, это не сработало.

- Признайтесь, в этой 
встрече вы рассчитывали 

на ничью или хотели обяза-
тельно выиграть.

- Мы настраивались толь-
ко на победу. Нам удалось 
создать атакующую команду, 
которая раскрыла свой по-
тенциал в матче против чехов. 
При всем уважении к грекам, 
играли лучше их и не должны 

были уступать. Но это фут-
бол…

- Следили за параллель-
ным матчем Чехии и Поль-
ши?

- Нет, поскольку это было 
не важно. Концентрировался 
только на происходящем на 
поле. Игроки, кстати, также 

не знали, как развивались со-
бытия во Вроцлаве.

- Не считаете, что пото-
ропились с заменой Кержа-
кова на Павлюченко после 
первого тайма?

- А что еще предпринять, 
если Александр не мог по-
пасть по воротам в третьем 
матче подряд? Любой тренер 
поступил бы так же, когда на 
скамейке запасных сидят еще 
два форварда.

- Возможно, одной из 
причин неудачи стало от-
сутствие на поле Зыряно-
ва...

- Я большой поклонник Кон-
стантина, но он не мог играть 
из-за болезни. Сделал непро-
стой выбор в пользу Глушако-
ва, но уступили мы в любом 
случае не из-за этого.

- В России есть поговор-
ка, что всегда запомина-
ется последнее. Как счи-
таете, каким вас запомнят 
наши болельщики? 

- Мне неинтересно, что обо 
мне скажут в России. Горжусь 
ли я своей работой? Да, пото-
му что сборная играла хоро-
шо. Мы с тренерским штабом 
очень много трудились, чтобы 
построить команду, не про-
игрывали на протяжении 16 
матчей. Увы, на сей раз нам 
не удалось продолжить эту 
серию.

Константин МАЛИНИН, 
Варшава

Фото ИТАР-ТАСС

Условно-досрочное 
освобождение

Сборная России по футболу покидает Евро в первых рядах
(Окончание.

Начало на стр. 9)

В ДИРИЖЕРА тоже вроде 
стрелять бессмысленно, по-
тому как он самоустранился 
еще до начала чемпионата Ев-
ропы. Дик Адвокаат формаль-
но отработал свой контракт, 
ждет от РФС последнюю зар-
плату и скоро забудет о сбор-
ной России. Хотя с него-то 
как раз спрос должен быть. 
По большому счету именно 
он не смог должным образом 
подготовить команду к турни-
ру, не справившись со свои-
ми прямыми обязанностями. 
Что, впрочем, неудивительно 
- Адвокаат изначально и был 
едва ли не самым слабым 
звеном в сборной.

Один лишь пример. В пере-
рыве матча с греками тренер 
меняет Кержакова на Романа 
Павлюченко. Поступок, со-
вершенный явно на автома-
те. Первый раз Павлюченко 
заменил Кержакова за семь 
минут до финального свист-
ка, второй - за двадцать пять, 
третий - за сорок пять. Сам 
Адвокаат говорит, что так на 
его месте поступил бы лю-

бой тренер: игрока, в третьем 
матче подряд не попадающе-
го в створ, нужно менять. Из-
вините, Дик, либо вы доверя-
ете своему основному напа-
дающему, либо нет. Если вы 
видели, что Кержаков не по-
падал в створ две игры под-
ряд, то зачем вы его поста-
вили в основу на третью?! А 
если уж поставили, то почему 
решили, что он во втором тай-
ме снова будет мазать? Мо-
жет, наоборот, прорвало бы. 
Ведь во всех остальных ком-
понентах игры Кержаков был 
совсем неплох. В результате 
команда заканчивала матч с 
двумя габаритными нападаю-
щими - Павлюченко и Павлом 
Погребняком, не создавшими 
на двоих ни одного стопро-
центного момента.

Но и это - частность. Сбор-
ная при Адвокаате, как и лю-
бая его команда, была так-
тически однообразной. Но 
главное, что Дику так и не 
удалось зажечь игроков еди-
ной победной целью, как это 
удалось четыре года назад 
Хиддинку. Все-таки слишком 
разного уровня эти два гол-
ландских тренера. И неслу-

чайно один из них слишком 
много чего выиграл, а другой, 
по большому счету, выиграл 
только с «Зенитом» в теплич-
ных условиях.

Так что все логично. Когда 
тренер сборной назначается 
по принципу «я его знаю, он 
мой друг», ничего другого и 
не могло произойти. Кстати, 
слухи о возможной отставке 
Сергея Фурсенко с поста пре-
зидента РФС не прекращают-
ся до сих пор. В самом деле, 
похвастаться Сергею Алек-
сандровичу действительно 
нечем, а тут еще и сборная 
из группы на Евро не вышла… 
Так что пока не совсем понят-
но, кто будет решать вопрос с 
преемником Адвокаата.

Фурсенко же обещал опре-
делиться с новым главным 
тренером до окончания Евро, 
перед началом которого пре-
тендентом № 1 считался на-
ставник молодежной сбор-
ной Николай Писарев, тоже 
находящийся в очень теплых 
отношениях с нынешним пре-
зидентом РФС. Однако те-
перь этот вариант, думается, 
отпал. Вот кто уж точно опо-
зорился, так это наша моло-

дежка, не сумевшая выиграть 
дома у сверстников из Алба-
нии в отборочном турнире 
чемпионата Европы.

Новое имя на слуху - Вале-
рий Газзаев. Хочется верить, 
что пока есть и другие кан-
дидаты. А то это будет выгля-
деть даже не как фарс, а как 
безумие. Давайте еще рас-
смотрим кандидатуры Ана-
толия Бышовца и даже Олега 
Романцева… Или доверим 
сборную всем им троим, что-
бы никого не обидеть. Да не 
смешно. Нельзя возвращать-
ся в прошлое. Да, хочется, 
чтобы российскую сборную 
тренировал российский спе-
циалист. Но что поделать, 
если таковых надлежащего 
уровня нет?! А друзья, кстати, 
есть…

Но у нас будет не толь-
ко новый тренер, но и новая 
сборная в целом. По крайней 
мере, должна быть. Большин-
ство из нынешних сборников 
- тоже прошлое. Как и Газза-
ев. А хочется все-таки жить 
будущим. Настоящего, как 
выяснилось, нет.

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Варшава

«Боже, что они творят!»

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. 

ГРУППОВОЙ ЭТАП
Группа А 
Россия - Чехия - 4:1. 

Голы: Дзагоев, 15, 79; Ши-
роков, 24; Павлюченко, 82; 
Пиларж, 52. Польша - Гре-
ция - 1:1. Голы: Левандов-
ски, 17; Салпингидис, 51. 
Россия - Польша - 1:1. 
Голы: Дзагоев, 37; Блащи-
ковски, 57. Греция - Чехия 
- 1:2. Голы: Гекас, 53; Йира-
чек, 3; Пиларж, 6. Россия 
- Греция - 0:1. Гол: Кара-
гунис, 45. Польша - Чехия 
- 0:1. Гол: Йирачек, 72.

Положение команд

Группа В
Голландия - Дания - 

0:1. Гол: Крон-Дели, 24. 
Германия - Португалия - 
1:0. Гол: Гомес, 73. Дания 
- Португалия - 2:3. Голы: 
Бендтнер, 41, 80; Пепе, 24; 
Элдер Поштига, 36; Варе-
ла, 87. Германия - Голлан-
дия - 2:1. Голы: Гомес, 24, 
38; ван Перси, 74. Матчи 
Дания - Германия, Порту-
галия - Голландия прошли 
в ночь с воскресенья на по-
недельник. 

Положение команд

Группа С
Испания - Италия - 1:1. 

Голы: Фабрегас, 64; Ди На-
тале, 61. Ирландия - Хор-
ватия - 1:3. Голы: Сент-
Леджер, 19; Манджукич, 3, 
48; Елавич, 43. Италия - 
Хорватия - 1:1. Голы: Пир-
ло, 39; Манджукич, 72. Ис-
пания - Ирландия - 4:0. 
Голы: Торрес, 4, 70; Давид 
Сильва, 49; Фабрегас, 83.

18 июня встречаются: 
Испания - Хорватия, Ита-
лия - Ирландия. 

Положение команд

Группа D
Франция - Англия - 1:1. 

Голы: Насри, 39; Лескотт, 
30. Украина - Швеция - 
2:1. Голы: Шевченко, 55, 
61; Ибрагимович, 52. Укра-
ина - Франция - 0:2. Голы: 
Менез, 53; Кабай, 56. Шве-
ция - Англия - 2:3. Голы: 
Джонсон, 49 (автогол); 
Мельберг, 59; Кэрролл, 23; 
Уолкотт, 64; Уэлбек, 78.

19 июня встречаются: 
Швеция - Франция, Украи-
на - Англия.

Положение команд

РЕЗУЛЬТАТ

И В Н П О

1. Чехия 3 2 0 1 6

2. Греция 3 1 1 1 4

3. Россия 3 1 1 1 4

4. Польша 3 0 2 1 2

И В Н П О

1. Германия 2 2 0 0 6

2. Португалия 2 1 0 1 3

3. Дания 2 1 0 1 3

4. Голландия 2 1 0 1 3

И В Н П О

1. Испания 2 1 1 0 4

2. Хорватия 2 1 1 0 4

3. Италия 2 0 2 0 2

4. Ирландия 2 0 0 2 0

И В Н П О

1. Франция 2 1 1 0 4

2. Англия 2 1 1 0 4

3. Украина 2 1 0 1 3

4. Швеция 2 0 0 2 0



ФИАСКО сборной Рос-
сии на чемпионате Евро-
пы-2012 по футболу «Сме-
на» попросила прокоммен-
тировать экс-игрока сбор-
ных СССР, СНГ и России 
Василия Кулькова.

- Почему нашей команде 
не удалось выйти в чет-
вертьфинал?

- Потому что она не забила в 
ворота греков ни одного мяча. 
По идее, наши тактически 
действовали в первом тайме 
решающего матча правиль-
но. Если бы они «садились» в 
своей штрафной, играли на 
удержание устраивающего их 
ничейного счета, это в любом 
случае не принесло бы пози-
тивного результата. Жаль, со-
вершили ошибку, пропустили, 
позволили грекам закрыть-
ся. А эффективно взломать 
массированную оборону со-
перника не удалось. Попытки 
пробиться через центр при 
помощи мелкого паса с такой 
плотностью обороны были 
заранее обречены на про-
вал. Хотя ребята это все же 
поняли, пытались применять 
дальние удары и эффектив-
ные в такой ситуации навесы 
с флангов. Но последний пас 
получался не всегда, явных 
голевых моментов не было, 
разве что хороший шанс за-
бить упустил Алан Дзагоев.

- Показалось, что команда 
от матча к матчу выглядела 
все хуже в плане «физики», 
с греками, к примеру, поч-
ти не бежала...

- Если с чехами мы наблю-
дали открытый футбол со сво-
бодными зонами, то против 
Греции и бежать-то толком 
было некуда, соперник все 
грамотно перекрывал. С той 
же Польшей во втором тайме 
наша сборная могла действо-
вать быстрее, но создавалось 
впечатление, что у россий-

ских игроков в головах сиде-
ла мысль: «Ничья - не худший 
вариант, она нас устраивает».

- Аршавин и Дзагоев, как 
показалось, с поляками и 
греками после перерыва 
уже не могли бегать на мак-
симуме возможностей... 

- Непонятно, играл Андрей 
как мог или как хотел. Тот 
же матч с греками он начал 
агрессивно, а затем сник. 
Думаю, в его случае можно 
говорить о проблемах с функ-
циональным состоянием. Про 
Алана я бы так однозначно не 
сказал. Пока Дзагоев не спо-
собен переламывать исход 
матча, он зависим от команд-
ных действий. Но перспекти-
вы у него хорошие, потенциал 
высокий - он один из стерж-
невых игроков следующего 
поколения сборной.

- Может, Адвокаату не 
стоило зацикливаться на 
одних и тех же футболи-
стах, а проводить ротацию 
стартового состава?

- Голландца можно было 
понять: эти игроки добились 
хорошего результата в пер-
вых двух матчах - так зачем их 
менять? Хотя, признаю, линия 
атаки в ключевые моменты 
действовала неубедитель-
но. Не стал бы все сваливать 
на Кержакова - он находился 
в нормальной физической 

форме, но не забил. Возмож-
но, дело тут в чрезмерном 
психологическом давлении, 
да и везения в какие-то мо-
менты не хватало.

 - Как считаете, феери-
ческая игра в стартовой 
встрече часом не сыграла с 
футболистами злую шутку?

- Признаю, эйфория могла 
возникнуть. Не знаю нюансы 
взаимоотношений в команде, 
но тренерский штаб должен 
был жестко пресекать подоб-
ные настроения о проходном 
характере оставшихся матчей 
в группе на корню. А пресечь, 
судя по всему, не удалось.

- И каков итог деятельно-
сти Адвокаата в России?

- Если коротко, он не вы-
полнил поставленную задачу. 
Сборная была обязана выхо-
дить из группы.

- Кто должен сменить гол-
ландца на посту главного 
тренера сборной?

- Не хочу называть фами-
лий, но считаю, надо брать 
российского специалиста, не 
нацеленного на сиюминутный 
результат, который займется 
активным омоложением со-
става. Причем предоставить 
ему карт-бланш, то есть при 
условии позитивных сдвигов 
в игре не отправлять в отстав-
ку даже в случае неудачи в от-
боре на ЧМ-2014. Хотя задача 
по выходу на мундиаль долж-
на быть поставлена.

- Но, судя по высказыва-
ниям Адвокаата, с юными 
талантами, способными 
играть за сборную, у нас 
все не очень хорошо...

- Может, прямо сегодня ре-
альных кандидатов в сборную 
и немного, но завтра-после-
завтра... Лично знаю многих 
талантливых двадцатилетних 
парней. Да, многие из них 
еще не находятся на виду, не 
играют в основе команд Пре-
мьер-лиги. Но если дать им 
шанс, то они себя покажут.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Эх, ребята...
На что наиграли наши

Малафеев - 6,5
Адвокаат, сделав все же 

ставку на Малафеева, не 
прогадал. Во всех трех про-
пущенных мячах сборной 
винить голкипера сложно. К 
тому же Слава несколько раз 
выручил в трудных ситуациях.

Анюков - 6,0
Бегал, бился, очень старал-

ся. В защите на своем фланге 
сыграл весьма квалифициро-
ванно, но атакующий потен-
циал на Евро-2012 не реали-
зовал.

Игнашевич - 5,0
Здорово провел матчи 

против Чехии и Польши, вы-
звав восторг у Адвокаата. Но 
встреча с Грецией стала для 
Сергея провальной. Именно 
из-за его ошибки мы пропу-
стили решающий гол.

Березуцкий - 5,5
Доказал, что по-прежнему 

является лучшим централь-
ным защитником России. 
Провел все поединки на ста-
бильном уровне, обойдясь 
без серьезных ляпов.

Жирков - 5,0
Подошел к турниру в дале-

ком от оптимума состоянии. 
В созидании временами был 
неплох, а вот в разрушении не 
преуспел. Особенно в матче с 
Грецией, где сначала на сво-
ей бровке в простой ситуации 
упустил мяч за боковую, а за-
тем не отработал сзади, раз-
делив вину за мяч в наши во-
рота с Игнашевичем.

Денисов - 5,5
Незаменимый в разруше-

нии футболист. Однако при 
осаде ворот соперника в 
третьем матче выглядел не 
лучшим образом, сбиваясь 
на поспешные удары и неэф-
фективные передачи.

Широков - 5,5
Как и вся команда, начал 

Евро за здравие. А заодно за-
бил эффектный гол. Против 
Польши и особенно против 
Греции смотрелся хуже, суе-
тясь при созидании. Раскри-
тиковал собственную игру, но 
нам от этого не легче.

Зырянов - 6,0
В двух матчах, казалось, не 

был лучшим, но с обязанно-

стями справлялся. Возмож-
но, не пропусти опытнейший 
полузащитник встречу с гре-
ками из-за простуды, в цен-
тральной зоне команда смо-
трелась бы поинтереснее.

Глушаков - 5,0
Выйдя только в третьем 

матче, не смог в полной мере 
заменить Зырянова, потеряв-
шись на поле.

Дзагоев - 7,0
Три первых тайма из шести 

сборной на Евро провел на 
уровне лучших игроков мира, 
затем сник. Тем не менее 
именно Алан мог стать спаси-
телем российской команды, 
если бы мяч после его удара 
чуть-чуть не разминулся с во-
ротами греков.

Аршавин - 6,0
Отдал все силы и несколько 

классных передач, дирижи-
руя игрой команды. С другой 
стороны, допустил важный 
«обрез» в матче с Польшей, 
позволивший сопернику 
сравнять счет. К сожалению, 
не обрел своих лучших физи-
ческих кондиций к Евро.

Кержаков - 5,0
Этот турнир мог бы стать 

турниром Кержакова, но не 
стал. Трижды вышел в старто-
вом составе - совершал много 
полезной черновой работы, 
однако остался без голов, что 
для форварда такого уровня 
непозволительно. Часто бил, 
регулярно промахивался.

Павлюченко - 5,5
Прекрасно вошел в игру 

против чехов, отдав голе-
вую передачу и забив гол-
красавец. Но два его после-
дующих выхода получились 
не столь эффективными.

Измайлов - 5,0
Выйдя на замену, в старто-

вой встрече картины не ис-
портил, а в заключительной 
- не спас.

Кокорин - 5,5
Набрался опыта и позитив-

ных эмоций, выйдя на замену 
в триумфальном матче с Че-
хией. Надрыв задней поверх-
ности бедра на тренировке 
лишил шанса помочь команде 
в решающем поединке.

Погребняк - 5,0
За отведенные ему Адвока-

атом два десятка минут про-
тив греков проявить себя не 
смог.Кержаков не справился с давлением

СЕСТРАМ  
ПО СЕРЬГАМ

Дзагоев выглядел лучше всех

Василий КУЛЬКОВ: 
«Сборной было 
некуда бежать»

Эйфория сыграла с россиянами злую шутку

ЭКСПЕРТИЗА

Кульков верит в молодежь
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Футбольная акробатика

Самые яркие мгновения чемпионата 

В воротах или нет?

Марио Балотелли подстелил испанскую соломкуОборона по-португальски

Криштиану 
Роналду прилег 
за компанию
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Который час? 

Спросите у Славека!
Талисманы чемпионата Европы украшают клумбы

МИФ о том, что друг 
Славика - это непремен-
но Димон, развеяли орга-
низаторы Евро-2012. Они 
благо далеки от некогда 
популярного телепроек-
та «Наша Раша». А потому 
талисманами чемпионата 
стали Славек (не путать со 
Славиком) и Славко, поляк 
и украинец. 

ВО ВСЕХ городах, прини-
мающих матчи турнира, они 
на пике, разумеется - славы. 
Изображения талисманов - 
повсюду. Но, естественно,  

самые эффектные - цветоч-
ные на клумбах. Красивее 
всего, пожалуй, смотрятся 
Славек и Славко на Майда-

не - там они на клумбе укра-
шают цветочные, не путать с 
песочными, часы. Интерес-
но, кого «назначат» талисма-

нами чемпионата мира 2018 
года в России? Будем наде-
яться, по крайней мере не 
Джамшута…

ВОКРУГ
ЕВРО

«Ну как 
тебе еще 

объяснить?!»
ВОЛОНТЕРЫ на таких соревнова-

ниях, как чемпионат Европы, име-
ют особую ценность именно в тех 
странах, где большинство населе-
ния говорит лишь на родном языке, 
причем этот язык не английский. На 
Украине, как известно, говорят аж на 
двух языках - украинском и русском, 
но туристам от того не легче. Самое 
же забавное, что и добрая половина 
волонтеров не знает английского. 
Корреспондент «Смены» стал свиде-
телем забавной сцены: англичанин 
пытался выяснить у волонтера, как 
добраться до Днепра. И такое быва-
ет - не до бара, а до Днепра… Девуш-
ка-волонтер минут 10 объясняла… 
На русском! Англичанин ничего не 
понял. И девушка в сердцах восклик-
нула: «Ну как тебе еще объяснить?! 
Язык учить нужно…»

Оранжевые привезли 
рисованных женщин

МНОГИЕ болель-
щики на Украине 
проживают, так 
сказать, на свежем 
воздухе. Самые 
эффектные - гол-
ландские поселе-
ния близ Харькова. 
Оранжевые словно 
подчеркивают, что 
приехали из очень 
свободной страны. 
Даже на их вагон-
чике - изображе-
ния полураздетых 
женщин. Нет чтобы 
хоть на Евро по-
думали о футбо-
ле… Впрочем, при 
таком выступле-
нии национальной 
сборной оранже-
вых болельщиков 
можно понять…

Голуби 
стали 

желто-
синими

В ЦЕНТРЕ Киева бо-
лельщиков активно за-
зывают сфотографи-
роваться… Нет, не с та-
лисманами турнира, что 
было бы логично. И даже 
не с двойниками Богдана 
Хмельницкого или хотя 
бы Юлии Тимошенко. С 
голубями! При чем тут 
голуби, совершенно не-
понятно, потому и жела-
ющих сделать фото на 
память немного. И лишь 
ко второй неделе Евро 
голубиные коммерсанты 
сообразили: надо что-то 
менять. Они взяли и на-
рядили птиц в цвета укра-
инского флага! С желто-
синими голубями бизнес 
пошел!

Фунтика -
 на сало!

«СМЕНА» уже рассказывала о главных предсказателях 
чемпионата Европы по футболу. Как и следовало ожидать, 
повторить подвиги легендарного осьминога Пауля никому 
из них не удалось. Слонихе Читте из краковского зоопарка 
точно пора подавать в отставку, а вот киевский хряк, кото-
рого в итоге назвали Фунтиком, поначалу оправдывал на-
дежды. В первом туре он правильно предсказал не только 
победы России над Чехией и Германии над Голландией, но 
и, к примеру, Дании над Португалией. Но затем совершил 
роковую ошибку, поставив на Швецию в матче с Украиной. 
Хозяева, как известно, выиграли, и особо горячие головы 
стали требовать пустить Фунтика на сало. Но организа-
торы поросячьего шоу не поддались на провокации. Кор-
респонденту «Смены» довелось понаблюдать, как Фунтик 
выбирал между Германией и Голландией. И ведь угадал, 
откушав кукурузы из миски с немецким флагом!

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Киев - Харьков

Фото Reuters/Vostock-Photo
и ИТАР-ТАСС
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Началось с мирного «варшавского марша»... ...закончилось побоищем с поляками

«Не понимала, кто хулиган, 
а кто полицейский»

Как в Польше избивали российских болельщиков

НАВЕРНОЕ, не зря еще 
до жеребьевки финально-
го турнира Евро-2012 мно-
гие у нас мечтали, чтобы 
сборная России попала не 
в «польскую», а в «украин-
скую» группу. Попала не 
туда, но никто особо не 
расстроился. Время пла-
кать пришло уже, как гово-
рится, на месте. Приклю-
чения россиян в Польше 
вышли невероятными и пе-
чальными. Увы, не только 
футболистов, но и болель-
щиков.

О серпе 
и молоте

В общем-то не секрет, что в 
Польше к россиянам некото-
рые относятся прохладно. И 
за далекое социалистическое 
прошлое, и за относительно 
недавнюю авиакатастрофу 
под Смоленском, в которой 
погибли поляки, в том числе 
президент страны Лех Ка-
чиньский. Но все это касается 
лишь радикального меньшин-
ства поляков. Большинство 
же давным-давно совершен-
но спокойно относится даже 
к советской символике. Хотя 
корреспонденту «Смены» все 
же попался в Варшаве один 
пожилой поляк, сильно рас-
строившийся из-за серпа с 
молотом на груди одного рос-
сийского фаната.

- Зачем вы это носите? Нас 
это оскорбляет! - негромко 
по-русски обратился к нему 
поляк, на что получил вполне 
логичный ответ:

- Это ваши проблемы!

В самом деле, это их про-
блемы. К слову, на Украине 
футболки с советской сим-
воликой продаются в каждом 
переходе. Впрочем, это все 
лирика. Драматические дей-
ствия начали разворачивать-
ся еще у отеля «Бристоль», 
где проживала сборная Рос-
сии. Польские организаторы 
предупреждали РФС, что по 
соседству местные радикалы 
могут проводить антироссий-
ские митинги, и предлагали 
сменить место проживания. 
Однако наши чиновники по-
считали это лишним. Воз-
можно, напрасно. Были и ми-
тинги, и оскорбления. Вряд 
ли все это вдохновляло игро-
ков.

Как топтали 
сумочку

Ну а после драмы настало 
время боевика. Его основ-
ные действия развернулись в 
день матча Россия - Польша, 
когда на наших болельщиков, 
маршировавших к стадиону, 
напала группа польских ху-
лиганов. Крупномасштабное 
побоище закончилось вме-
шательством полиции с при-
менением не только дубинок, 
но и водометов, и слезоточи-
вого газа.

- Все произошло настоль-
ко неожиданно, что лично я 
лишилась всего, что брала с 
собой на стадион, - расска-
зывает Арина, приехавшая в 
Варшаву из Воронежа. - Мы 
мирно шли к стадиону, пели 
песни. И вдруг откуда-то взя-
лись эти бандиты. Кто-то у 
меня вырвал сумочку, кото-
рая упала на асфальт, где ее 
затоптали. Хорошо, что я па-
спорт оставила в отеле, а вот 
билета на матч лишилась. Но 

самое удивительное, что на-
шим болельщикам досталось 
не только от хулиганов, но и 
от полиции. Она не защищала 
россиян, а просто разгоняла 
толпу. Я даже переставала 
понимать, кто полицейский, а 
кто хулиган.

Наконец, начался детектив. 
Полиция задержала не только 
польских хулиганов, но и 25 
россиян. Кого-то отпустили, 
кого-то уже судили за драку. 
Кого-то оправдали, кого-то 
депортировали, кого-то при-
говорили к тюремному за-
ключению аж на три месяца. 
Сотрудники российского по-
сольства в Варшаве до сих 
пор трудятся в поте лица, пы-
таясь помочь нашим гражда-
нам.

Спокойно 
только 

Абрамовичу
В общем, ситуация стала 

критической еще до матча с 
греками. Отдельные росси-
яне, опасавшиеся за свою 
жизнь, всерьез рассматри-
вали возможность покинуть 
Польшу досрочно. По край-
ней мере заверениям поль-
ских властей в том, что им 
больше ничего не угрожает и 
полиция будет их защищать, 
никто не поверил. Местные 
власти ставят себе в заслу-
гу, что никаких эксцессов не 
было на самом стадионе во 
время матча Россия - Поль-

ша. Да уж, молодцы. Хотя в 
действительности из всех 
российских болельщиков со-
вершенно спокойно мог себя 
чувствовать только Роман 
Абрамович, выкупивший себе 
президентскую ложу на мат-
чах нашей сборной. По не-
официальной информации, 
это обошлось президенту 
«Челси» в 2,5 миллиона евро. 
В общем, ему было хорошо.

Ну а за тех, кому было пло-
хо, пришлось заступиться 
российскому президенту 
Владимиру Путину, который 
напомнил польскому премье-
ру Дональду Туску, кто должен 
обеспечивать безопасность 
на Евро.

Минус 
шесть 

очков?

Но, увы, не все российские 
болельщики белые и пуши-
стые. Чувствуя полную без-
наказанность за свои выход-
ки на наших стадионах, они 
теперь зажигают в Европе. В 
частности, файеры, полетев-
шие на поле во время матча с 
чехами.

Вот только УЕФА тер-
петь все это, похоже, надо-
ело. Российский футбольный 
союз получил последнее ев-
ропейское предупреждение. 
Сборная России официально 
наказана снятием шести оч-
ков в следующем отборочном 
цикле чемпионата Европы. 
Правда, условно. Да только 
следующей подобной «зажи-
гательной» выходки ждать, 
похоже, недолго. Извините за 
пессимизм.

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Варшава

Фото Reuters/Vostock-Photo  

ВАРШАВСКИЙ 
БОЕВИК

За следующий файер сборная России останется без Евро
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Когда 
в товарищах 

согласья нет...
 Сборная Голландии

переоценила свои силы

ПОБЕДИТЕЛЕЙ, как из-
вестно, не судят, а вот к 
неудачникам это не отно-
сится. Финалисты чемпио-
ната мира-2010 из сборной 
Голландии потерпели два 
поражения в двух стар-
товых матчах нынешнего 
Евро и, честно признаем, 
буквально ошарашили сво-
ей невыразительной игрой 
на Украине. Куда делась 
команда, которая еще со-
всем недавно совершенно 
по делу побеждала самих 
бразильцев?

ФОРМАЛЬНО даже с нулем 
очков после игр с датчанами 
и немцами подопечные Берта 
ван Марвейка еще сохраняли 
шансы на плей-офф, но если 
в ночь с воскресенья на по-
недельник с ними вдруг про-
изошло чудо, нельзя отрицать 
очевидного: голландцы нын-
че совсем не те, что в ЮАР. 
Слишком большое количе-
ство ярких талантов, слишком 
много амбиций, самомнения 
и взаимных обид - два года 
назад ван Марвейку уда-
лось взять под контроль этот 
«пчелиный улей», подчинить 
интересам команды много-
численных футболистов-эго-
истов, но повторить сей впе-
чатляющий трюк, похоже, не 
удалось. Голландские игроки 
переоценили свои силы, по-
чувствовали себя великими и 
не смогли вовремя спустить-
ся с небес на землю. Точнее, 
на зеленый газон стадиона 
«Металлист» в Харькове, где и 
были последовательно полу-
чены две футбольные поще-
чины. И дело даже не в самих 
поражениях, а в ощущении 
растерянности в стане «оран-
жевых» после них.

- У них было слишком мало 

идей в атаке, чтобы взломать 
нашу оборону. Мне показа-
лось, что после шестидесяти 
минут Голландия была «фи-
зически мертва», - не пожа-
лел поверженного соперника 
главный тренер сборной Гер-
мании Йоахим Лев.

Причем его визави ван Мар-
вейк фактически согласился 
с уничижительной формули-
ровкой, признав: «Несколь-
ко наших футболистов были 
явно не в форме». А Арьен 
Роббен парировал тренеру: 
«Порой казалось, что игра 
сборной была организована 
неверно». Ведущий полуза-
щитник Уэсли Снейдер вы-
глядел просто подавленным 
и попросил прощения у бо-
лельщиков за игру команды в 
стартовых турах.

В тот момент Снейдеру 
было явно не до шуток вроде 
тех, какие он отпускал нака-
нуне: «Какая у нас атмосфе-
ра в сборной? Просто отлич-
ная. Вот сейчас отправимся 
на тренировку и устроим на 
поле драку!» Кстати, в каждой 
шутке - только доля шутки, и 
внутри голландской команды 
нынче явно не все ладно.  
Пресса регулярно обвиня-
ла главного тренера в отсут-
ствии в стартовом составе 
острого форварда Клааса-
Яна Хунтелаара, а полузащит-
ник Рафаэль ван дер Ваарт, 
также выходящий только на 
замены, не постеснялся вы-
нести сор из избы. И заявил, 
что явно не относится к лю-
бимчикам главного тренера. 
А это ведь наверняка только 
верхушка айсберга из ссор и 
склок. Увы, голландцы в пер-
вых двух турах Евро не выгля-
дели сплоченным коллекти-
вом и не оправдали статус од-
ного из фаворитов. В отличие 
от той же Германии.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ХАВИ ЭРНАНДЕС: 
«Моуринью не войдет

в историю»
Испанскому кудеснику мяча 

недостаточно просто побеждать

ОН ДЕБЮТИРОВАЛ за 
сборную Испании почти 12 
лет назад, провел за нее 
более сотни матчей, но и 
сейчас находится в рас-
цвете сил и таланта - полу-
защитник Хави Эрнандес 
по праву считается мозго-
вым центром действующих 
чемпионов мира и Евро-
пы. Да и в родной «Барсе» 
не уступает по авторитету 
самому Лео Месси. На ны-
нешний Евро 32-летний ку-
десник мяча, естественно, 
также прибыл только за по-
бедой.

Стремимся 
к уникальности
- Еще в середине про-

шлого десятилетия Испа-
нию фактически считали 
командой-неудачницей, не 
способной добиваться вы-
соких результатов на круп-
ных турнирах. Что же при-
ключилось?

- Нас всех изменил чет-
вертьфинал Евро-2008 про-
тив итальянцев. До него мы 
мечтали лишь о том, чтобы 
преодолеть этот заколдован-
ный для нас барьер. Призна-
юсь, мы все испытывали пе-
ред четвертьфиналом страх. 
Но та трудная победа сделала 
нас гораздо сильнее и пси-

хологически устойчивее. Мы 
больше ничего не боимся, не 
спешим, мы добились воз-
рождения испанского фут-
бола - стали чемпионами Ев-
ропы, а затем и мира. Можно 
сказать, мы выполнили долг 
перед своей страной.

- Но это вовсе не значит, 
что вы пресытились побе-
дами?

- Конечно же, нет! Да, мы не 
чувствуем столь серьезного 
напряжения, как раньше, по-
скольку наши предыдущие 
успехи добавляют уверен-
ности и спокойствия, но все 
равно стремимся к уникаль-
ному достижению. Ведь за-
щитить свой титул на Евро 
пока не удавалось еще ни 
одной сборной. Признаюсь, 
мы намерены выиграть этот 
турнир или как минимум до-
браться до финала, поскольку 
все еще голодны до трофеев. 
И у нас очень талантливое по-
коление, которое способно 
продолжать победную серию. 
Хотя прекрасно осознаем, 
насколько много вокруг очень 
достойных соперников. Да и 
вообще, если на чемпионатах 
мира еще возможны проход-
ные матчи, то на Евро они ис-
ключены в принципе.

- Чемпионами Европы вы 
стали под руководством 
Луиса Арагонеса, в мунди-
але первенствовали под 
началом Висенте дель Бо-
ске. Можете сравнить двух 
этих тренеров?

- Арагонес - чудесный, 
пусть порой и очень эмоцио-
нальный, человек и великий, 
просто образцовый тренер! 

Именно благодаря его фи-
лософии игры мы стали 
показывать столь при-
влекательный футбол, 

который не только позволяет 
добиваться результатов, но и 
приносит истинное наслаж-
дение болельщикам. Наслаж-
даемся таким футболом и 
мы. Не скрою, мне хочется не 
просто стать чемпионом, но 
и открыть новую эру в люби-
мой игре. Искренне надеюсь, 
что этот стиль сохранится и в 
будущем. Счастлив, что дель 
Боске не стал ничего ломать, 
а продолжил линию Араго-
неса. Про Висенте я тоже не 
могу сказать ни одного пло-
хого слова, хотя по характеру 
он кардинально отличается от 
Луиса: всегда сдержанный, 
корректный, очень чуткий. 
Он хороший психолог, и при 
этом, так же как и у Арагоне-
са, в нем абсолютно нет под-
лости. 

Из «Барсы» 
ни ногой

- Вы частенько критико-
вали мадридский «Реал», 
недавно говорили об отсут-
ствии у главных соперников 
по Примере рыцарского 
духа. В сборной нет разде-
ления на игроков «Барсы» и 
«Реала»?

- Мы собрались и обсуди-
ли все имевшиеся разногла-
сия, так что сейчас никаких 
проблем нет. У нас - единый 
коллектив! Хотя я не собира-
юсь скрывать своего мнения: 
Жозе Моуринью не войдет в 
историю мирового футбола. 
Для меня лучшим специали-
стом был и останется Пепе 
Гвардиола, который за четы-
ре года у руля «Барсы» про-
извел настоящую революцию 
в футболе. Для всех нас было 
настоящим шоком, когда он 
объявил о своем уходе. Но 
Пепе объяснил свою пози-
цию, и мы его поняли.

- Не секрет, что в юности 
вы сами могли оказаться в 
другом клубе...

- Да, когда я был еще со-
всем мальчишкой, у меня 
была возможность переехать 
в Мадрид, но я отказался. По-
сле чемпионата мира среди 
юношей появилось выгодное 
и в финансовом, и в футболь-
ном плане предложение от 
«Милана», но по совету мамы 
я отказался. Естественно, не 
жалею. Сейчас чувствую, что 
в любом другом клубе, кроме 

«Барсы», мне было бы про-
сто некомфорт но. У меня 
действующий контракт до 
2014-го с возможностью 
продления. Надеюсь, за-
вершу карьеру именно в 
своем любимом клубе. 
Но пока чувствую в себе 

силы и надеюсь принести 
пользу сборной Испании 

еще и на ЧМ-2014.
Константин МАЛИНИН, 

Гданьск
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Уэсли Снейдера утешали даже соперники

ЗВЕЗДА

КОНФУЗ

Хави
верит
в успех! 
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Отпугнули «ночными» ценами
Почему болельщики не доехали до Украины

ПЕРЕПОЛНЕННЫЕ стади-
оны в Польше и порой чуть 
ли не полупустые на Укра-
ине - на таком контрасте 
проходит групповой этап 
чемпионата Европы. Так уж 
получилось - дорогие го-
сти уважили одну хозяйку 
Евро-2012 и отчасти проиг-
норировали другую. И аб-
солютно напрасно! Именно 
на Украине - самая что ни 
на есть футбольная демо-
кратическая атмосфера, 
несказанное хозяйское ра-
душие и невероятно низ-
кие для столь масштабного 
события цены на угощения 
и сувениры.

ХОТЯ именно цены изна-
чально и стали основным пре-
пятствием на пути болельщи-
ков в Киев, Донецк, Харьков и 
Львов. Причем цены, как вы 
догадываетесь, не низкие, 
а высокие. На проживание в 
отелях. Желание заработать 

одним махом слишком много 
сыграло с украинцами крайне 
злую шутку. Как говорится, не 
подумав, они взяли и подняли 
эти самые цены в среднем в 
пять раз. Что для большин-
ства европейцев оказалось 
неприемлемым. Согласитесь, 
платить по 500 долларов за 
одну ночь в скромном номере 
скромной гостиницы - удо-
вольствие сомнительное. 

В результате на один из са-
мых афишных матчей группо-
вого этапа Англия - Франция 
приехали лишь 12 тысяч ан-
гличан и 5 тысяч французов. 
И это на 50-тысячную «Дон-
басс-арену». Украинцы ждали 
в тот день матча своей сбор-
ной, а потому на стадион не 
собирались. Билеты по цене 
30 евро можно было приоб-
рести в день матча в кассе. 
Абсурд? Абсурд!

В конце концов на Украи-
не поняли свою ошибку, и за 
несколько недель до начала 
Евро цены на отели снизи-
ли до стандартных. Правда, 
только в Киеве и Донецке. Во 

Львове и Харькове и по сей 
день дорогим гостям пред-
лагают пожить в… палатках. 
За 150 долларов. В любом 
случае футбольный поезд уже 
ушел - не будут же люди ме-

нять свои планы в зависимо-
сти от настроения организа-
торов. 

Правда, есть у этого отно-
сительного бойкота и чисто 
политическая составляющая. 

Не секрет, что правительства 
отдельных государств, той же 
Англии, рекомендовали сво-
им болельщикам отказаться 
от поездки на Украину, где 
якобы процветает беззако-
ние. Под таковым подразуме-
валось содержание в тюрьме 
экс-премьера Юлии Тимо-
шенко. Да только какое она 
имеет отношение к футболу?!

Те же, кто приехал в Киев, 
явно об этом не пожалели! 
Во-первых, красота - никакую 
Варшаву с украинской столи-
цей не сравнить. Во-вторых, 
таких цен нигде в Европе не 
увидишь. Практически на всю 
сувенирную продукцию Евро-
2012 цены на Украине в два 
раза ниже, чем в Польше. Я 
уже не говорю о том, что тво-
рения украинской кухни по 
сравнению с польскими за-
кусками, по сути, бесплатные. 
Наконец, в-третьих, когда 
еще они, европейцы, поедут 
на Украину?!

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Киев

Фото Reuters/Vostock-Photo  

Ставка больше, чем гимн
В фан-зоне Евро-2012 говорят на языке пива 

ДОБРО пожаловать на 
Майдан! Когда-то Юлия 
Тимошенко и Ко устраива-
ли здесь «оранжевую» ре-
волюцию, раскинув пала-
точный лагерь. Сегодня на 
месте, где тогда была сце-
на, установлен огромный 
экран, на котором показы-
вают футбол. А вот палатки 
- на месте. Правда, в них не 
ночуют, а торгуют - суве-
нирами и пивом, и никаких 
сигарет. Именно на Майда-
не раскинулась киевская 
фан-зона Евро-2012.

Киев - столица 
Швеции?

Пытаюсь в нее попасть с 
первого же входа. Но веж-
ливый секьюрити объясняет 
мне, что это вовсе не вход, а 
выход - нужно зону обойти. 
Обхожу. На сей раз вроде как 
именно вход, на котором про-
сят все вынуть из карманов. 
Вынимаю.

- А это телефон? - интере-
суется охранник.

Трудно было перепутать те-
лефон с чем-либо другим, но 
я лишь улыбаюсь:

- Это телефон.
До матча сборной Украины 

с французами еще несколько 
часов. Но вся фан-зона уже в 
сине-желтых цветах. Только 
отчего-то говорят «украин-
цы» не по-украински! Так это 
же шведы… Их сборная про-
водит в Киеве все три матча, 
и шведские болельщики уже 

чувствуют себя здесь хозяе-
вами. Только я хотел присесть 
возле одной из палаток, как 
стоявший рядом швед сказал 
как отрезал:

- Занято. Видишь, друзья 
пиво покупают? Но ты присо-
единяйся. Ты откуда?

Говорю откуда. И присо-
единяюсь. Если уж к шведам 
в фан-зоне во время первого 
матча присоединился пре-
мьер-министр Украины… 
Спокойные, дружелюбные 
ребята.

- Вообще-то у нас тут, в 
фан-зоне, есть собственный 
шведский уголок, - говорит 
мой новый знакомый Томас. - 
Там наливают только шведам. 

Но мы не хотим отрываться 
от других гостей. В нашей 
компании сегодня трое ино-
странцев - две француженки 
и англичанин.

Я удивляюсь. Ведь следу-
ющий матч на Евро шведам 
играть против англичан. 

- Согрешили - пустили к 
себе, - смеется Томас. - Этот 
Энди, наверное, первый ан-
гличанин, приехавший в Киев 
на Евро. Остальные «враги» 
начали подтягиваться позже. 
Среди наших многие боя-
лись, что британцы, как толь-
ко появятся, начнут пытаться 
установить здесь свои поряд-
ки. Но мы со своих позиций 
не отступим. Сколько бы их 

ни приехало. На время Евро 
Киев - столица Швеции!

Без верности 
Шеве

Ну Швеции так Швеции, я 
и не спорю. А вот подтягива-
ются и украинцы, и шведам 
приходится раствориться. 
Вот стоят два молодых чело-
века в одинаковых футбол-
ках с фамилией Шевченко на 
спине. К ним подходит тре-
тий, который тоже оказыва-
ется Шевой. И тут на экране 
показывают фрагмент матча 
сборной Украины, в котором 

удар наносит не Шевченко, а 
другой Андрей - Воронин. И 
вся троица запевает: «Андрей 
Во-ро-нин! Андрей Во-ро-
нин!» Никакой верности, хоть 
бы футболки переодели…

Но что бы там ни запевали 
украинцы, наши все равно 
поют громче. Группа россий-
ских болельщиков не самая 
многочисленная, зато как 
раз самая громкая. Реперту-
ар практически стандартный: 
«Подмосковные вечера», «Ка-
тюша» и российский гимн. 

- Мы приехали из Липецка, 
- рассказывает не Андрей, как 
выясняется, а Сергей. - Нас 
все спрашивают, почему от-
правились на Украину, а не в 
Польшу, где играет сборная 
России. Поздно спохватились 
- билетов на первые два мат-
ча уже не было. А так для нас 
главное - прочувствовать ат-
мосферу чемпионата Европы. 
В Киеве она - что надо. Здесь 
к гостям относятся макси-
мально доброжелательно - не 
то что в Польше, где всякие 
митинги и пикеты проходят. 
Зачем мешать футбол с поли-
тикой? Поэтому мы очень до-
вольны, что оказались имен-
но в Киеве.

На мелодию российского 
гимна подходят… украинцы. 

- А давайте забьемся, чья 
сборная дальше пройдет на 
Евро, - предложил один из 
них.

Наши охотно соглашаются. 
Ставка высока - по пиву и, 
главное, совместное испол-
нение гимна победителей. Ну 
а что… По идее, украинцам 
несложно будет выучить сло-
ва российского гимна…

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Киев

Фото Reuters/Vostock-Photo  

Подпись к фото

Шведские фанаты чувствуют себя в гостях как дома

На трибунах харьковского стадиона есть место для романтики

ОРГВОПРОС

ДРУЖБА 
НАРОДОВ
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Фестиваль
«Сны в летнюю ночь»

23 - 24 июня
На сцене театра «Балтийский дом»

ИМЕННО в ночь с 23 на 24 июня, когда во всей 
Европе зажигаются огни карнавалов, свой празд-
ник устроят и молодые петербургские театры. 
Пусть и не в европейских масштабах, но в нашем 
городе они тоже существуют, как и положено - не 
имеют своего дома, но это их не останавливает. 
Молодые актеры и режиссеры готовы работать и 
под открытым небом. Может быть, поэтому фе-
стиваль начнется на улице, а потом плавно пере-
течет в стены «Балтдома», где и продлится в ре-
жиме нон-стоп всю ночь.

Выпуск
Академия им. Вагановой

23 июня 
Мариинский театр

САМЫЙ торжественный момент в жизни 
выпускников Академии имени Вагановой, 
конечно же, этот - когда они выходят на сце-
ну уже в качестве профессиональных тан-
цоров. И демонстрируют, ради чего, соб-
ственно, годами бились у станка, отказывая 
себе во всех детских радостях. И пусть впе-
реди у них не менее тяжелая жизнь в боль-
шом балете, сейчас они счастливы и готовы 
поделиться своим счастьем со всеми зри-
телями.

Концерт
Хью Лори

24 июня
БКЗ «Октябрьский»

ПОКЛОННИКИ телесериала «Доктор Хаус», который 
все-таки подошел к концу, могут не расстраиваться - 
исполнитель главной роли на этой неделе предстанет 
перед ними «живьем». Только в несколько другом ам-
плуа - певческом. Ведь Хью Лори не только актер, но 
еще и профессиональный пианист, а также исполни-
тель музыки в стиле блюз. И если его герой был фено-
менальным диагностом, то сам Лори, может, и не фено-
менальный, но вполне достойный внимания блюзмен.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Кинотавр» 
для маленькой 
такой компании

Сочинский конкурс 
в очередной раз обернулся междусобойчиком

Приговор 
попсе

Одиозная премия «Муз-ТВ» 
приказала долго жить. 

Или объявление о ее закрытии - 
всего лишь рекламный ход?

В ГОРОДЕ Сочи в очеред-
ной раз прошел фестиваль 
«Кинотавр». Нисколько не 
умаляя заслуг награжден-
ных и даже не называя их 
- ведь фамилии лауреатов 
зрителю практически не-
известны, - все же заме-
тим, что само мероприя-
тие, отчет о котором был 
продемонстрирован на 
всю стра ну на одном из фе-
деральных каналов, вызва-
ло недоумение.

КАК ГОВОРИЛ наш заме-
чательный сатирик, «жуткие 
трудности наблюдаются у ки-
ношников». В этом мог еще 
раз убедиться каждый, кто по-
смотрел церемонию награж-
дения лауреатов «Кинотав-
ра». Правда, в прежние годы 
сатирик намекал, что актерам 
никак не дается изображение 
светской жизни на экране. С 
этим на фестивале как раз 
было все в полном поряд-
ке: изобразили! Сверкание 
бриллиантов, милые улыбки, 
изысканные наряды, изящное 
хлопанье кончиками пальцев 

- все это наличествовало. Ны-
нешние трудности киношни-
ков - совсем в другом, и об 
этом члены сочинского жюри 
рассказывали телезрителям  
весьма откровенно. 

Оказывается, члены жюри 
измучились на черноморском 
побережье от невозможно-
сти… встретиться с закадыч-
ными приятелями. Дело в 
том, что их приятели сплошь 
оказались конкурсантами, и 
судьи боялись обнадеживать 
их до срока. Поэтому они мог-
ли только издали помахать 
добрым знакомым рукой по-
сле просмотра их творения. 
Муки, похоже, были действи-
тельно невыносимыми, пото-
му что о них поведал чуть ли 
не каждый член жюри.

Когда грянули фанфары и 
пошло вручение «шариков» 
(так остроумно называли на 
церемонии призы), судьи и 
их знакомые расслабились и 
даже позволили себе некото-
рые вольности.

Так, вечно начинающий ар-
тист с малознакомой фами-
лией дважды повторил свой 
электронный адрес и пред-
ложил себя всем желающим 
режиссерам и продюсерам. 
Рекламный трюк повторил и 
следующий участник цере-

монии. Ранее награжденные 
кусали локти: как же они не 
использовали прямой эфир 
для пиара?! Ведь в своей же 
компании, кого стесняться?

Режиссеры телеотчета о 
«Кинотавре» проявили не-
малый профессионализм, 
стараясь изобразить из ма-
ленькой такой компании эли-
ту национального масштаба. 
Мельком показывая запол-
ненный зал, они были вынуж-
дены не менее пятнадцати 
раз крупно показать Анатолия 
Чубайса (нью-супруга режис-
сера Авдотьи Смирновой), 
Станислава Говорухина, Сер-
гея Сельянова и Федора Бон-
дарчука. Больше предъявить 
оказалось некого.

Глядя на «жуткие трудности 
киношников», оставалось не-
доумевать: что мешает пре-
рвать страдания и отменить 
выродившийся в междусо-
бойчик «Кинотавр»? Или - что 
лучше - наоборот, расширить 
рамки фестиваля. Пригласить 
в жюри, например, тех, у кого 
нет личных привязанностей к 
конкурсантам. Впрочем, это 
опасно - ведь «шарики» в та-
ком случае могут достаться 
кому-нибудь не из своих.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПРАВА пословица - нет 
худа без добра. В дан-
ном случае добро в том, 
что давно изжившая себя 
премия «Муз-ТВ», кажет-
ся, приказала долго жить. 
А перед тем как вручение 
премии состоялось в 10-й 
раз, началась агония: ве-
дущие путались в именах 
номинантов, номинанты и 
лауреаты поливали грязью 
друг друга. Частично весь 
этот праздник жизни на-
шей поп-тусовки могли на-
блюдать и телезрители.

ПЕРЕПАЛКА Тимати и Кир-
корова, конечно, осталась за 
кадром, но назвавший рэпе-
ра мужского пола певицей, а 
хоккеиста Малкина  - чемпи-
оном мира по футболу веду-
щий Галкин предстал на го-
лубых экранах во всей красе. 
Само же вручение прошло, 
так сказать, без неожидан-
ностей - Киркоров и Билан 
получили все сполна. Как, 
впрочем, и год назад, и два. 
И если бы руководство канала 
не объявило о закрытии пре-
мии, точно получали бы все то 
же и дальше.

Хотя насчет закрытия оста-
ются большие сомнения - не 
рекламный ли это ход? Тем 
более он вполне в духе наше-
го шоу-бизнеса - уж сколько 
раз некоторые исполнители 
торжественно объявляли о 
своем уходе со сцены, а там и 
поныне. Наверное, чтобы раз-
веять сомнения, на «Муз-ТВ» 
решили по поводу «закрытия» 
организовать ток-шоу. На ко-
торое пригласили все тех же 
звезд. А также вездесущего 
депутата Митрофанова и «не-
формала» Джигурду в санда-
лиях на босу ногу. Последним 
аксессуаром он, видимо, под-
черкивает свою непохожесть 
на представителей гламурно-
го шоу-бизнеса.

Собственно, эта адская 
компания и устроила телераз-
нос нашей поп-тусовки. И в 
принципе так этой попсятине 
и надо. Опасность в одном - а 
вдруг Джигурда все-таки сме-
нит, как он и мечтает, на наших 
экранах Билана и Киркорова? 
Ведь, если посмотреть трез-
во, больше и некому... 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Виктора БОГОРАДА

ПОСЛЕ
АПЛОДИСМЕНТОВ

Лауреаты «Кинотавра» получили свои «шарики». Но станет ли российское кино от этого лучше?
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«Любовь стоит того, 

чтобы ждать»
Загадку популярности звезды по имени Цой 

каждый разгадывает по-своему

ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЕ со 
дня рождения Виктора Цоя 
отмечается в Петербурге 
на высшем уровне. Даже 
губернатор признался в 
любви к творчеству певца. 
Цой погиб в 1990-м. Но он 
до сих пор жив в сердцах 
миллионов поклонников. 
Чем же объясняется такая 
посмертная популярность?

«Это мой стиль, 
это мой цвет»

Когда Цой учился в Худо-
жественном училище имени 
Серова, он восхищался Ми-
хаилом Боярским: ходил на 
все его спектакли, пел его 
песни. У него он «заимство-
вал» прическу, черный бан-
лон. «Это мой стиль, это мой 
цвет», - признавался Виктор 
участникам группы «Палата 
№ 6» - первого коллектива, с 
которым он вышел на сцену. 
С тех пор Цой сохранил при-
верженность черному цвету в 
одежде.

Потом Боярский уступил 
место Брюсу Ли - звезде бо-
евиков, мастеру кунг-фу. По-
явились нунчаки и всякие 
восточные штучки.

А затем перед зрителем 
предстал сам Цой. В филь-
мах «Игла» и «Асса» уже никто 
не видел и следа юношеских 
увлечений. На экране был 
именно Виктор, и он нико-
го не играл, он просто был 
собой. Каким? Кинокритик 
Сергей Шолохов считает, что 
классическим романтиком, 
а историограф современной 
музыки Артемий Троицкий 
называет его типичным геро-
ем-одиночкой. Однако и ро-
мантиков, и героев-одиночек 
на наших экранах мелькало 
немало, причем сыгранных 
мастерски, а вот сегодня мы 
их почти не помним.

Возможно, поразила да так 
и осталась в сердце искрен-
ность Цоя? Парень, как гово-
рится, с нашего двора - ни-
чего такого особенного, но 
держался достойно в слож-
ных ситуациях, не хныкал. С 
него можно было брать при-
мер. Для начала - одеться во 
все черное и научиться играть 
на гитаре. Тысячи подростков 
во всех городах страны так и 
сделали.

«Следи 
за собой»

От приглашений сниматься 
в других фильмах Цой отка-
зывался.

- Смыслом его жизни была 
музыка, - считает Андрей Си-
гле, ныне известный компо-
зитор и продюсер, а в те годы 

- виртуоз-клавишник.
Андрей рассказал «Смене», 

как поразительно отличался 
стиль работы группы «Кино» 
от того, к которому он привык 
в других музыкальных коллек-
тивах.

Здесь не работали, здесь 
жили творчеством. Запись 
альбома «Группа крови» про-
ходила в двухкомнатной квар-
тире. Всесоюзно тогда уже 
знаменитый Цой пел в кла-
довке, где смастерили подо-
бие студии звукозаписи. Там 
же играл гитарное соло. Груп-
па впервые решила пригла-
сить клавишника и приняла 
его так, будто знакома с ним 
долгие годы. Все были увле-
чены и в то же время раско-
ванны: пили чай, много разго-
варивали, почти не выходили 
из квартиры.

- Сосредоточенность была 
запредельная. Постоянно 
шел поиск партий, варилось 

все с листа. Когда получалось 
- воодушевление охватывало 
всех, - свидетельствует Ан-
дрей Сигле.

Для него, кстати, нет ни-
какой загадки, почему песни 
Цоя поют до сих пор. В них - 
простая и внятная программа 
для молодежи: не потеряй 
себя, не сдавайся, не гонись 
за ерундой.

«Между землей 
и небом»

Цой часто заходил в ма-
стерскую к Виктору Тихо-
мирову - художнику-митьку 
(подробное интервью с ним 
недавно было опубликовано 
в нашей газете). Сидел часа-
ми, рисовал, играл на гитаре, 
встречался с друзьями, даже 
отмечал дни рождения. Од-
нажды Тихомиров подумал: 

«Что зря время терять за раз-
говорами?» И, не придавая 
особого значения тому, что 
делает, написал два портрета 
маслом с натуры. Цой тоже 
нарисовал карандашом пор-
трет художника.

- Сегодня оказалось, что 
это бесценные вещи, - рас-
сказал «Смене» Виктор Тихо-
миров.

Секрет популярности твор-
чества Цоя художник объ-
ясняет тем, что певец тонко 
почувствовал нерв времени, 
ожидания людей. Мощная 
энергетика, которая зачастую 
выливается в шум и гам, у 
него сдерживалась восточной 
лаконичностью, и поэтому 
выброс ее был точным и без-
ошибочным, подобно стре-
ле, попадающей в яблочко. 
Певец отрывал слушателей 
от обыденности, он мыслил 
масштабно, видел не только 
то, что под ногами. «Между 

землей и небом - война», - 
пел он. И сразу появлялось 
чувство, что живешь в огром-
ном мире.

Обогреть 
весь земной 

шар

В то время, когда «Кино» 
было самой народной груп-
пой страны, конкуренцию ей 
мог составить только «Наути-
лус» во главе с Вячеславом 
Бутусовым. Сегодня лидер 
уже группы «Ю-Питер» чрез-
вычайно скуп на слова о Цое. 
Причины такой сдержанности 
известны только ему одному. 
Зато Вячеслав делает дру-
гое: он поет песни «Кино». На 
только что закончившемся 
фестивале «Рок над Волгой» 
прозвучали в исполнении 
Бутусова «Звезда по имени 
Солнце», «Пачка сигарет», 
«Скоро кончится лето», «Груп-
па крови».

То, что песни Цоя слушают 
до сих пор, Вячеслава ничуть 
не удивляет.

- Самое важное - внимание 
к человеку, - говорит Бутусов. 
- Виктор в свое время выра-
ботал столько внимания к лю-
дям, что, если его преобразо-
вать в электричество, можно 
обогреть весь земной шар. 
Это тепло осталось с нами. 

«Доброе утро, 
последний 

герой»

Поклонники Виктора Цоя из 
разных уголков России нака-
нуне пятидесятилетия со дня 
его рождения уже собирают-
ся в Петербурге - у могилы ку-
мира на Богословском клад-
бище, у легендарной «Кам-
чатки».

На Малой Садовой улице 
открылась выставка, состо-
ящая из 44 фотографий Цоя. 
Певец будто бы смотрит на 
нынешних горожан. И кажет-
ся, видит непонятную возню 
вокруг авторских прав и во-
проса об установке ему па-
мятника, будто бы слышит, 
как жалуются петербуржцы на 
то, что билеты на концерт его 
памяти в «Октябрьском» воз-
мутительно дороги и опять 
зал окажется заполненным 
теми людьми, от которых ли-
дер «Кино» был бесконечно 
далек…

Феномен неувядаемости 
образа Цоя, может быть, и 
объясняется тем, что он с лег-
ким презрением относился к 
деньгам, к соблазнам, к раз-
личным благам и конъюнкту-
ре. Как и полагается настоя-
щему герою.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Фото ИТАР-ТАСС

Цой жив!

ФЕНОМЕН

Фотовыставка на Малой Садовой. Кумир 80-х будто бы смотрит 
на нынешних петербуржцев...

«Виктор 
в свое время 
выработал 
столько 
внимания 
к людям, 
что, если его 
преобразовать 
в электричество, 
можно обогреть 
весь земной 
шар. 
Это тепло 
осталось 
с нами».
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Где быть улице 
Виктора Цоя?

И накануне юбилея певца неясно, 
какая именно улица будет носить его имя

ЧЕМ БЛИЖЕ 21 июня - 
день, когда Виктору Цою 
исполнилось бы 50 лет, - 
тем активнее становятся 
споры о том, какой улице, 
проспекту или скверу не-
обходимо присвоить имя 
поэта и музыканта. Многие 
называют улицу Блохина: 
там находилась легендар-
ная «Камчатка», где Цой 
работал и писал песни. 
Другие кивают в сторону 
Советских или Красноар-
мейских улиц, которых, по 
их мнению, совершенно 
избыточное количество. 
Есть предложения дать 
новое название проспек-
ту Маршала Блюхера, где 
Цой долгое время жил и 
работал, или скверу на углу 
Московского проспекта и 
Бассейной улицы - в тех 
местах певец родился и 
вырос.

ОДНАКО все это вряд ли 
осуществится: городские 
власти, как известно, заявили 
о трехлетнем моратории на 
переименование улиц, про-
спектов и площадей. Между 
тем мораторий не препят-
ствует тому, чтобы имя Цоя 
украсило безымянные город-
ские объекты. Таким обра-
зом, перспективной выглядит 
инициатива участников об-
щественного движения «Рок-
Петроград»: они нашли про-
езд без названия, проходя-
щий от Чкаловского до Мало-
го проспекта Петроградской 
стороны. Реализованным 
может оказаться и желание 
администрации и жителей 
Купчина дать имя Цоя одному 
из скверов района.

На недавнем открытии фо-
товыставки на Малой Садо-
вой «Звезда по имени Цой» 
губернатор Полтавченко за-
верил, что память кумира 
миллионов будет увековече-
на в Петербурге. Где именно, 

правда, пока неясно. Может 
быть, найти правильное ре-
шение помогут мнения из-
вестных петербуржцев, кото-
рые они изложили «Смене».

Дмитрий ШАГИН, 
художник:
- Идеи называть именем 

Цоя места, где он никогда не 
был, мне не нравятся. У нас 
есть множество значимых 
для Виктора мест. Напри-
мер, улица Рубинштейна, где 
находился Ленинградский 
рок-клуб. Антон Рубинштейн 
- композитор, и Виктор Цой 
- композитор, только послед-
ний сегодня более известен. 
Поэтому логика в таком пере-
именовании наблюдалась бы. 
Недалеко, кстати, от этого 
места, а также знаменитого 
кафе «Сайгон» находится са-
дик в Дмитровском переулке, 
где после закрытия кафе ча-
сто сидели его завсегдатаи, в 
том числе и Виктор. Там пели 
песни, читали стихи. Слава 
богу, этот садик мы несколько 
лет назад отстояли от уплот-
нительной застройки. Почему 
бы сейчас не назвать его име-
нем Цоя?

Сергей СЕЛИН, 
актер:
- Я тут уже смотрел по теле-

визору, как какие-то чиновни-
ки рассказывали, как неверо-
ятно сложно переименовать 
улицу в Петербурге и назвать 
ее в честь Цоя. Хочется ска-
зать им: «Ребята! Во-первых, 
в городе идет строитель-
ство, и почему бы новой ма-
гистрали не носить имя Цоя? 
Во-вторых, все ли названия в 
центре города так уж святы?» 
В общем, у меня такое впе-
чатление, что кто-то не по-
нимает, что Виктор Цой жив 
в памяти миллионов благо-
дарных слушателей, что он 
достоин увековечения гораз-
до больше, чем те, чьи имена 
сейчас мелькают на стенах в 
историческом центре. Иде-
альным вариантом я считаю 
переименование улицы боль-
шевика Блохина. Название 

само по себе крайне неблаго-
звучное, к тому же довольно 
дико воспринимается: ведь 
рядом находится один из 
старейших храмов города - 
Князь-Владимирский собор. 
Было бы справедливо, если 
бы эта улица, где находится 
знаменитая котельная «Кам-
чатка», носила имя Цоя.

Валентина ОРЛОВА, 
председатель 
правления 
Всемирного клуба 
петербуржцев:
- Наверное, вполне логично 

назвать именем кумира моло-
дежи на протяжении четверти 
века улицу нашего города. В 
одном из строящихся квар-
талов это было бы вполне 
уместно.

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт и композитор:
- Виктор Цой - кумир мо-

лодых конца восьмидесятых. 
Нам повезло, что им стал 
именно он. Он был наш па-
рень: умудренный, несмотря 
на юность. Свободный вну-
три, далекий от любого наси-
лия, не стремящийся к нажи-
ве. Глядя на его ровесников, 
коллег по творческому цеху 
сегодня, остается только со-
жалеть, что с нами остались 
только они. Конечно, именем 
Цоя надо назвать улицу в Пе-
тербурге. Но именно назвать, 
а не переименовывать. Не 
время сейчас для переимено-
ваний. Мероприятие это до-
рогое, а деньги сегодня луч-
ше направить на бесплатные 
лекарства для нуждающихся 
или на посадку деревьев, а то 
в городе дышать нечем. Пер-
вой же новой улице надо дать 
имя Цоя.

Андрей ФЕДОРЦОВ, 
актер:
- Я не сторонник переиме-

нований в исторической ча-
сти города, за редчайшими 
исключениями. А вот чуть по-
дальше - сколько угодно улиц, 
носящих имена типа Белы 
Куна и Блюхера. Кстати, на-
сколько мне известно, Виктор 
жил на проспекте Блюхера и 
поблизости во дворах долгие 
годы стояли детские площад-
ки из дерева, сделанные его 
руками.

Билли НОВИК, 
музыкант:
- Со всей страны едут па-

ломники поклониться памяти 
Виктора Цоя на улицу Блохи-
на, к знаменитой «Камчатке». 
Я не думаю, что надо пере-
именовывать улицу целиком: 
мы зароемся в документах, 
кадастрах и ничего не до-
бьемся. А вот сделать сквер, 
который ни к какому адресу 
пока не принадлежит, назвать 
в честь Цоя, повесить там ме-
мориальную доску - реальное 
дело. Разумеется, этот сквер 
должен быть как можно ближе 
к «Камчатке».

Подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА

Большинство опрошенных нами известных горожан выбрали 
вариант с переименованием улицы Блохина. Там была 
знаменитая «Камчатка»

РЕШАЕМ 
ВМЕСТЕ 

Забытые цоевские 
места Петербурга

НА КАРТЕ Петербурга немало мест, связанных с жиз-
нью лидера группы «Кино». Некоторые из них на слуху, 
а другие незаслуженно забыты.

Кузнецовская улица, 25
Здесь находится роддом, в котором 21 июня 1962 года по-

явился на свет Виктор Цой, первый и единственный ребенок 
в семье учительницы физкультуры Валентины Васильевны и 
инженера Роберта Максимовича.

Улица Стойкости, 30
В СПТУ № 61 (ныне художественно-реставрационный про-

фессиональный лицей) Виктор Цой учился два года. Полу-
чил квалификацию «резчик по дереву».

Невский проспект, 49
Кафе, которое называли «Сайгон» (ныне здесь элитная го-

стиница). Место встречи неформалов и рокеров тех лет.

Проспект Ветеранов, 99
Один из адресов, где жил Цой. Здесь в квартире на седь-

мом этаже были сочинены песни, вошедшие в альбомы 
«Ночь» и «Это не любовь» и ставшие культовыми.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

СПРАВКА «СМЕНЫ»
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ей в руки!
Мария Шарапова выиграла «Ролан Гаррос» 

и получила роль знаменосца сборной России на Играх в Лондоне

МАРИЯ Шарапова на-
конец-таки сделала соб-
ственную теннисную сказ-
ку былью. В Париже рос-
сийская теннисистка одер-
жала эффектную победу на 
«Ролан Гаррос», благодаря 
чему не только вновь ста-
ла первой ракеткой мира, 
но и собрала полную кол-
лекцию побед на всех че-
тырех турнирах «Большо-
го шлема». После всех тех 
невзгод, которые обруши-
лись на Машу, нынешний 
успех ценен вдвойне. Тем 
более он не случаен, а аб-
солютно заслужен близкой 
к идеалу игрой.

Не гламуром 
единым

Яркая теннисная модница, 
гламурная красавица, муль-
тимиллионерша с выгодны-
ми рекламными контрактами 
- это, конечно, тоже про Ша-
рапову. Но на самом деле за 
внешним лоском нельзя за-
бывать о потрясающем бой-
цовском характере россиян-
ки, ее силе воли и таланте. 
Без которых она давно бы уже 
была в лучшем случае все-
го лишь славным прошлым 
мирового тенниса, а не его 
настоящим и, пожалуй, буду-
щим. Ведь четыре года назад 
карьера Марии находилась 
под большим вопросом.

Из-за обострения хрониче-
ской травмы правого плеча 
Шараповой пришлось отка-
заться от участия в пекинской 
Олимпиаде, но даже пауза в 
несколько месяцев, взятая 
для консервативного лече-
ния, не помогла. Теннисист-
ке пришлось согласиться на 
операцию, а потом мучитель-
но долго восстанавливаться.

- Шарапова больше не вер-
нется, а если и вернется, то 
никогда не станет прежней! 
- уверяли тогда скептики. На-
мекая на то, что теннисистке 
слишком приглянулась кра-
сивая, без изматывающих 
тренировок жизнь. В какой-
то момент казалось, что они 
были недалеки от истины. 

Из самых 
низов

Пусть Маша спустя почти 
десять месяцев все же воз-
обновила выступления на 
турнирах, она совсем не вы-
глядела уверенной в себе 
чемпионкой. Да и соперницы 
перестали бояться теннисной 
экс-королевы.

Как вспоминает сейчас Ша-
рапова, из-за вынужденного 

простоя она откатилась в рей-
тинге в конец первой сотни. 
Но на самом деле все было 
еще хуже - перед «Ролан Гар-
рос»-2009 на скромные со-
стязания в Варшаве она при-
ехала в ранге 126-й ракетки 
планеты! Хотя россиянка и на-
чала вновь карабкаться вверх 
по рейтинговой лестнице, она 
вскоре притормозила уже на 
подступах к первой десятке. 
Неуверенная подача через 
боль в оперированном плече 
с обилием двойных ошибок, 
примитивный, что греха та-
ить, теннис не приносил по-
бед на «Больших шлемах».

Больно били по самолю-
бию знаменитой россиянки и 
поражения от средненьких в 
общем-то теннисисток. Хуже 
всего, в середняка медлен-
но, но верно превращалась и 
сама Маша. В такой ситуации 
надо было уходить из спорта 
или что-то кардинально ме-
нять. Шарапова не сдалась, 
а полтора года назад реши-
лась на перемены. И не про-
гадала - сотрудничество со 
шведским тренером Томасом 
Хогстедтом вновь вернуло ее 
в теннисную элиту. Конечно, 
Хогстедт - не чародей, обрат-
ное преображение из Золуш-
ки в королеву не получилось 
быстрым. Но, начав прогрес-
сировать, Шарапова вновь 
почувствовала вкус к игре. И с 
еще большим упорством вка-
лывала на корте.

Даже обидные пораже-
ния больше не выбивали ее 
из колеи. Да, она уступила в 
полуфинале «Ролан Гаррос», 
финалах Уимблдона и Откры-
того чемпионата Австралии. 
Но после каждой болезнен-
ной неудачи сдерживала сле-
зы. Уверяла, что находится на 
правильном пути и рано или 
поздно упорная работа при-
несет чемпионские плоды. И 

ведь не обманула же!
Кроме того, наладилось все 

и в личной жизни теннисист-
ки - на ноябрь намечена ее 
свадьба со словенским бас-
кетболистом Сашей Вуячи-
чем. На последних турнирах, 
в том числе в Париже, Марию 
сопровождала ее мама, соз-
дававшая психологически 
комфортную обстановку. А ее 
отец, Юрий Шарапов, кото-
рый до травмы Маши ездил с 
ней на все турниры и полно-
стью ее контролировал, на-
шел в себе силы уйти в тень. 
И стал объектом беззлобных 
Машиных шуток, вроде: «Он 
остался дома, в США, надо же 
кому-то присматривать за со-
баками!» или «Когда я ему по-

звонила после победы, папа 
сказал: «Отличная работа, но 
давай поговорим позже! Я 
сейчас еду на велосипеде».

Первая 
по праву

Вообще Шарапова в Па-
риже на протяжении всего 
турнира пребывала в пре-
восходном настроении. Что, 
впрочем, неудивительно: на 
«Ролан Гаррос»-2012 она про-
играла один-единственный 
сет - в 1/8 финала чешке Кла-
ре Закопаловой. А так и в по-
луфинале чешку Петру Квито-
ву, и в финале итальянку Сару 

Эррани одолела без видимых 
проблем. Специалисты нын-
че в один голос восхищаются 
комбинационным теннисом 
Марии, гармонично сочетаю-
щим мощь и элегантность, а 
также отмечают прекрасные 
физические кондиции 25-лет-
ней теннисистки. Во многом 
именно стремительное пере-
движение по корту - секрет 
долгожданного успеха Ша-
раповой на грунтовом «Боль-
шом шлеме».

Примечательно, что росси-
янка стала всего лишь деся-
той в истории теннисисткой, 
кому покорились все четыре 
Гранд-слэма. А в Открытую 
эру (с 1968 года на турниры 
«Большого шлема» наравне с 
любителями допустили про-
фессионалов) и вовсе шестой 
в компании с такими теннис-
ными легендами, как Билли-
Джин Кинг, Крис Эверт, Мар-
тина Навратилова, Штеффи 
Граф и Крис Эверт. Кроме 
того, Шарапова впервые с 
лета 2008-го вернула себе 
первое место в рейтинге WTA, 
обойдя в борьбе за звание 
первой ракетки мира Викто-
рию Азаренко из Белоруссии. 
И судя по всему, с такой фее-
рической игрой ее лидерство 
в женском теннисе - не на не-
сколько недель, а всерьез и 
надолго. Что Маша и поста-
рается подтвердить на стар-
тующем уже через семь дней 
Уимблдоне и на Играх-2012, 
где ей собираются доверить 
почетную и ответственную 
роль - знаменосца сборной 
России на церемонии откры-
тия Олимпиады. Это подтвер-
дили как президент Федера-
ции тенниса России Шамиль 
Тарпищев, так и сама Мария.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

Мария испытала самые яркие эмоции за всю карьеру

Мария ШАРАПОВА, 
победительница 
«Ролан Гаррос»:

- Я сталкивалась с много-
численными трудностями, 
но никогда не искала оправ-
даний, а всегда верила в 
себя и в помощь близких 
мне людей. Именно это по-
могало мне в трудные мо-
менты. К тому же я люб лю 
теннис! Я ведь могла уйти 
из спорта в любой момент. 
У меня были деньги, побе-
ды на турнирах «Большого 
шлема», слава. Но в моей 
жизни есть еще то, что за-
ставляет подниматься рано 
утром, идти на корт и рабо-
тать до изнеможения вне 
зависимости от настрое-
ния. И теперь я получила 
за свой труд награду. При-
знаюсь, нынешний успех 
на Открытом чемпионате 
Франции - самый уникаль-
ный момент в моей карь-
ере.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские чемпионы 
турниров «Большого шлема»*

МИГ ТРИУМФА

* В одиночном разряде.

Год Турнир Победитель

1996 Ролан Гаррос Евгений Кафельников

1999 Australian Open Евгений Кафельников

2000 US Open Марат Сафин

2004 Ролан Гаррос Анастасия Мыскина

2004 Уимблдон Мария Шарапова

2004 US Open Светлана Кузнецова

2005 Australian Open Марат Сафин

2006 US Open Мария Шарапова

2008 Australian Open Мария Шарапова

2009 Ролан Гаррос Светлана Кузнецова

2012 Ролан Гаррос Мария Шарапова
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со вкусом чая
В Петербурге все больше людей увлекаются 

искусством японской чайной церемонии

«ЧТО услышишь ушами, 
несравнимо с тем, что ус-
лышишь сердцем!» - гово-
рят японцы. И эта фраза как 
нельзя лучше передает ат-
мосферу японского чайно-
го церемониала, который 
журналистам «Смены» про-
демонстрировали участни-
ки Санкт-Петербургского 
клуба по изучению чайного 
искусства (тяною).

КОГДА хозяйка чайной це-
ремонии вышла к гостям, 
время как будто стало течь 
по-другому. Движения рук хо-
зяйки японской чайной цере-
монии, неспешные и разме-
ренные, отвлекают от суеты, 
а за видимой простотой всех 
действий скрываются тради-
ции, которые веками остава-
лись неизменными.

Вот хозяйка берет в руки 
бамбуковую ложечку, для 
того чтобы насыпать измель-
ченный чай. Такие ложечки, 
как правило, передаются ма-
стерами чайного искусства от 
учителя к ученику и даже име-
ют собственные поэтические 
имена. А вот она наливает 
кипяток изящным черпаком 
для воды, а потом взбивает 
чайную смесь до состояния 
ярко-изумрудной пены спе-
циальным бамбуковым вен-
чиком. Эти венчики в Японии 
до сих пор делаются вручную, 
а их прочные и гибкие кон-
чики должны быть не толще 
одной десятой миллиметра! 
Говорят, если не соблюсти 
это правило, вкус чая будет 
другим. Искусством изготов-
ления таких венчиков уже в 
течение двадцати поколений 

владеет японская семья Тани-
мура, причем главные секре-
ты доверяются только одному 
сыну в семье - наследнику.

Само искусство чайной це-
ремонии также передается 
из поколения в поколение 
лишь определенными семья-
ми в Японии, и школы, кото-
рые они основали, считаются 
национальным достоянием 
страны. Члены Санкт-Петер-
бургского клуба по изучению 
японского чайного искусства 
практикуют искусство чая в 
традициях школы «Урасэнкэ» 
- она единственная принима-
ет на обучение иностранцев. 
Кстати, внутри только одной 
этой школы насчитывается 86 
тэмае - способов приготовле-
ния чая.

- Чайная церемония - это 
как айсберг, вы видите толь-
ко верхушку, - рассказывает 
руководитель клуба Наталья 
Бургомистрова. - Мастер, как 

правило, должен постигать 
многие искусства. Например, 
работать с керамикой (что-
бы изготавливать чайную ут-
варь), с бамбуком, с цветами 
(икебана), изучать ландшафт-
ный дизайн, каллиграфию, 
боевые искусства, разби-
раться в кулинарии и т. д.

Сама Бургомистрова влю-
билась в чайное искусство 
еще в 90-е годы. По профес-
сии она биофизик и от куль-
туры Японии была крайне 
далека. Однако судьба свела 
ее с известным востоковедом 
Михаилом Успенским. Он-то 
и смог увлечь Наталью тради-
циями Страны восходящего 
солнца.

- И тут я обнаружила, что, 
изучая чужую культуру, ты 
больше узнаешь о своей! - го-
ворит Наталья. - В русской и 
японской культурах, казалось 
бы таких разных, я обнару-
жила много схожих нюансов. 

Например, вы обратили вни-
мание, что во время чайной 
церемонии чаша обязатель-
но поворачивается лицевой 
стороной к гостям? Любой 
предмет в чае имеет поня-
тие «лица» - это самая вид-
ная часть предмета. И в Япо-
нии считается, что с лицевой 
стороны чаши пить нельзя. 
Но ведь и у нас есть давняя 
пословица: «С лица воду не 
пить!»

Ненадолго приобщившись 
к духу тяною, мы покидали 
клуб умиротворенные. «Домо 
аригато!» - благодарили мы 
хозяйку. А она и ее помощни-
ки кланялись в ответ и улы-
бались. Ведь самая главная 
задача хозяйки чайной цере-
монии - чтобы гости ушли до-
вольные. Недаром чайное ис-
кусство называют еще «куль-
турой гостеприимства».

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Изучая чужую культуру, ты больше узнаешь о своей

Оператор городского телевидения 
ТКТ информирует, что в рамках услуги 
«Городская телетрансляция» стали до-
ступны дополнительные фильмовые, 
познавательные и развлекательные 
каналы: TV1000 Русское кино, TV1000, 
TLC, 24 Док, Paramount Comedy. Для 
просмотра каналов необходимо донастро-
ить телевизор. Справки по тел. 703-77-10.

В связи с ростом затрат, обусловлен-
ным ростом тарифов на электроэнергию, 
транспорт, аренду, а также увеличением 
контентных платежей, стоимости сетевого 
оборудования и т. д., ОАО «ТКТ» уведомля-
ет об изменении тарифов на услуги связи 
для целей кабельного телевещания (на ос-
новании приказа генерального директора 
ОАО «ТКТ» № 372 от 31.05.2012 г.).

С 01 июля 2012 года изменяются тарифы 
на услуги связи по трансляции телевизи-
онных программ по системам кабельного 
телевидения:

 Единый тариф 1 — 141 рубль в месяц 
(с учетом НДС) с одного абонентского от-
ветвителя (для абонентов, проживающих 

в домах с широкополосной кабельной се-
тью связи телевещания и имеющих воз-
можность просмотра каналов спутниково-
го телевидения).

 Временный тариф 1 — 116 рублей в ме-
сяц (с учетом НДС) с одного абонентского 
ответвителя (для абонентов, проживаю-
щих в домах с кластерной сетью телеве-
щания и имеющих возможность просмо-
тра каналов спутникового телевидения)*.

 Временный тариф 2 — 92 рубля в месяц 
(с учетом НДС) с одного абонентского от-
ветвителя (для абонентов, проживающих 
в домах с кластерной сетью телевещания 
и узкополосной кабельной сетью связи 
телевещания и не имеющих возможности 
просмотра каналов спутникового телеви-
дения)*.

 Временный тариф 3 — 77 рублей в ме-
сяц (с учетом НДС) с одного абонентско-
го ответвителя (для абонентов, прожива-
ющих в домах с нереконструированной 
сетью связи телевещания, в том числе с 
установленными нереконструированными 
системами коллективного приема телеви-

дения (телеантенны)*.
*По мере проведения реконструкции си-

стем приема и изменения объема веща-
ния будет осуществляться перевод або-
нентов с Временных тарифов 1, 2, 3 со-
ответственно на Единый тариф за услуги 
связи, Временный тариф 1 либо Времен-
ный тариф 2.

ОАО «ТКТ» сообщает, что сохраняются 
льготы в размере 30% на услуги связи по 
трансляции телевизионных программ по 
системам кабельного телевидения. Льго-
та распространяется на следующие кате-
гории граждан:

- участники ВОВ, не имеющие группы ин-
валидности;

- награжденные медалью «За победу над 
Германией» или «За победу над Японией»;

- инвалиды ВОВ и приравненные к ним 
лица;

- участники ВОВ, имеющие группу инва-
лидности;

- малоимущие, одиноко проживающие 
пенсионеры, получающие субсидии на 
оплату жилья и коммунальных услуг.

Н
а

 п
р

а
в

а
х

 р
е

к
л

а
м

ы

ВОСТОК -
ДЕЛО ТОНКОЕ

Не пора ли 
закрыть 

фастфуды?
НЕДАВНО петербург-

ское отделение «Моло-
дой гвардии «Единой 
России» провело не-
обычную акцию. Активи-
сты организации решили 
научить своих сверстни-
ков питаться правильно: 
они пришли в один из 
ресторанов сети «Мак-
доналдс» в футболках с 
перечеркнутым гамбур-
гером и заняли все сво-
бодные места. 

«МОЛОДОГВАРДЕЙЦЕВ» 
вдохновил пример Швей-
царии: как известно, в этой 
стране в 2012 году пере-
стали работать все без ис-
ключения рестораны «Мак-
доналдс».

- Мы выступаем в под-
держку европейской ини-
циативы и хотим, чтобы в 
России данная сеть ресто-
ранов также была закрыта, 
- заявили активисты.

К сожалению, акция не 
получила большого ре-
зонанса. Между тем это 
первый шаг к тому, чтобы 
любители гамбургеров и 
картошки фри наконец-то 
осознали, какой вред сво-
ему здоровью они наносят.

- Еда, предлагаемая в 
фастфудах, изобилует 
углеводами и сахаром, а 
также растительными жи-
рами, - заявил «Смене» 
главный гастроэнтеролог 
Санкт-Петербурга, про-
фессор Андрей Баранов-
ский. - Она высококалорий-
на и к тому же стимулирует 
избыточный аппетит. Боль-
ше всего фастфуды рас-
пространены в США, и по-
этому ожирение там стало 
национальной проблемой.

Профессор Барановский 
советует ходить в фастфу-
ды не чаще чем раз в ме-
сяц. А лучше не ходить во-
обще.

Юлия ФРОЛОВА

ЗДОРОВОЕ  
ПИТАНИЕ
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ОВЕН. Вы можете 
стать катализатором 
перемен.

ТЕЛЕЦ. Неделя будет 
отмечена семейными 
войнами.

БЛИЗНЕЦЫ. Можно 
заняться шопингом и 
своим внешним видом.

РАК. Возможны мате-
риальные потери и не-
приятные новости.

ЛЕВ. Сторонитесь лю-
дей, склонных пожи-
виться за ваш счет.

ДЕВА. Жизнь заставит 
вас активизироваться и 
пересмотреть траты.

ВЕСЫ. Загрузите себя 
работой, ликвидируйте 
завалы.

СКОРПИОН. Перебе-
рите в шкафах старые 
вещи.

СТРЕЛЕЦ. Ищите во 
всем смысл и подсказ-
ки на будущее.

КОЗЕРОГ. Конфликт с 
женщиной может вы-
звать кризис.

ВОДОЛЕЙ. Если вы 
трудяга, то на этой не-
деле будете нарасхват.

РЫБЫ. Во всем нуж-
но соблюдать умерен-
ность и осторожность.

Разговаривают выпуск-
ники школы.

- Главное в жизни - это 
родители!

- Да… Я помню, как мама 
привела меня за ручку в 
первый класс…

- А ты хоть помнишь, как 
папа уносил тебя с выпуск-
ного?

Каким будет праздник 
«Алые паруса» 

в этом году

Стр. 4

             

- Почему у вас запрещено 
пугать страуса?

- А ты сам не видишь? 
Пол-то в вольере бетон-
ный!

Про новый зоопарк 
в Юнтолове

Стр. 5

             

- Этот фильм снят в луч-
ших традициях боевиков!

- Ну да, ну да… Кому еще, 
кроме боевиков, такое мо-
жет понравиться?

Послесловие 
к «Кинотавру»

Стр. 33

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Знамена-

тель. 8. Обруч. 10. Вирши. 11. Те-
атр. 12. Толпа. 14. Отрыв. 16. Чуб. 
18. Мауи. 19. Улар. 20. Хук. 22. 
Строп. 25. КАСКО. 27. Стола. 28. 
Водка. 29. Ропот. 30. Калькуляция. 

По вертикали: 2. Нирал. 3. 
Мачта. 4. Тавро. 5. Лорер. 6. По-
стоянство. 7. Ликвидность. 9. 
Рагу. 13. Пуаро. 15. Трава. 16. Чих. 
17. Бук. 21. Улов. 23. Раджа. 24. 
Псарь. 25. Кария. 26. Сипаи. 

По горизонтали: 1. Делитель в дроби. 8. Им окольцовывают 
деревянные бочки. 10. Уничижительное название стихов. 11. 
Зрелищное заведение, начинающееся с вешалки. 12. Неоргани-
зованный народ. 14. Отставание в забеге. 16. Казачье украшение 
прически. 18. Гавайский остров. 19. Горная индейка. 20. Удар в 
боксе. 22. Трос в снаряжении парашюта. 25. Страхование транс-
портных средств. 27. Длинное, просторное платье римских жен-
щин, символ законного брака. 28. Традиционный русский алко-
гольный напиток. 29. Неудовольствие, выражаемое массами. 30. 
Исчисление себестоимости продукции. 

По вертикали: 2. Флотская снасть для убирания некоторых 
парусов. 3. Вертикальная конструкция на палубе. 4. Инструмент 
для клеймения скота выжиганием. 5. Декабрист, майор. 6. Оно 
внушает больше доверия, чем таланты и достижения (Эдвин Пер-
си Уиппл). 7. Способность банка своевременно выплачивать на-
личные деньги по своим обязательствам. 9. Блюдо из обрезков. 
13. Герой многих детективных романов Агаты Кристи. 15. Зеле-
ный покров земли. 16. Проявление гриппа. 17. Дерево с ценной 
древесиной. 21. Итог рыбалки. 23. Княжеский титул в Индии. 24. 
Надсмотрщик за охотничьими собаками. 25. Гикори. 26. Индусы, 
служившие в английских колониальных войсках.

Понедельник, 18 июня Четверг, 21 июня Воскресенье, 24 июня
День +17 День +17 День +23

Ночь +13 Ночь +12 Ночь +16

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 10 м/с Ветер - западный, 3 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 4.34, заход 23.26 Солнце: восход 4.35, заход 23.27 Солнце: восход 4.36, заход 23.27

Вторник, 19 июня Пятница, 22 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +18 День +17

Ночь +12 Ночь +14

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 4.34, заход 23.26 Солнце: восход 4.35, заход 23.27

Среда, 20 июня Суббота, 23 июня ЗДОРОВЬЕ. На северо-западе 
России сохранится погода по се-
зону, метеопараметры будут в нор-
ме. Влажность воздуха уменьшит-
ся, и людям с бронхолегочными 
заболеваниями и сердечной недо-
статочностью станет легче дышать.

День +16 День +21

Ночь +14 Ночь +15

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - северо-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 4.35, заход 23.26 Солнце: восход 4.35, заход 23.27

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

гроза

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

24 ИЮНЯ
 200 лет назад, в 1812 

году, 600-тысячная ар-
мия Наполеона Бонапарта 
вторглась в Россию. Нача-
лась Отечественная война.

23 ИЮНЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, на Ходынском аэро-
дроме во время испыта-
тельного полета был впер-
вые использован спаса-
тельный парашют.

22 ИЮНЯ
 55 лет назад, в 1957 

году, с ракетного полиго-
на Капустин Яр был осу-
ществлен первый успеш-
ный пуск советской балли-
стической ракеты средней 
дальности.

18 ИЮНЯ
 75 лет назад, в 1937 

году, советские летчики 
В. П. Чкалов, Г. Ф. Байду-
ков и А. В. Беляков начали 
первый в мире беспереса-
дочный перелет из Москвы 
в Ванкувер (США).

Сообщение об отмене 
проведения внеочередного 

общего собрания акционеров
Открытое акционерное общество 

«Кожа»
Россия, Санкт-Петербург, 

переулок Декабристов, дом 7
Совет директоров открытого акцио-

нерного общества «Кожа» сообщает, что 
внеочередное общее собрание акционе-
ров, назначенное на 21 июня 2012 года на 
14 часов 00 мин., не состоится.

Телефон для справок (812) 350-69-49
Совет директоров
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